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Старейшая информационная 
программа страны 
меняет формат.

Сергей ЕФИМОВ

Жители центральной части России 
сильно удивились, включив програм-
му «Время» 19 февраля: вместо при-
вычных Екатерины Андреевой или 
Виталия Елисеева с ними поздоро-
вался Кирилл Клейменов. 

Новое «Время»:
Клейменов заменил 
Андрееву. Но не везде
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Иван ГРАЧЕВ

Росстат отчитался - за 
2017 год численность 
населения России уве-
личилась на 77,4 тысячи  
человек. И теперь в на-
шей стране живет 146,9 
миллиона граждан. Это 
не так уж много - впе-
реди нас по количеству 
населения 8 стран ми-
ра, включая Пакистан, 
Нигерию, Бангладеш. Не 
говоря уже о Китае (там 
живет 1 млрд. 388 млн. 

человек), Индии и США.
Радует хотя бы то, что 

население России не со-
кращается. Но есть и 
ложка дегтя - на повер-
ку рост жителей нашей 
стране обеспечили не са-
ми россияне, а… мигран-
ты. В 2017 году в России 
родилось на 198 тысяч 
малышей меньше (всего 
1 млн. 690 тыс.), чем в 
предыдущем. Правда, и 
смертность снизилась на 
66 тысяч (до 1 млн. 824 
тыс.). При этом страна 

приросла 212 тысячами 
мигрантов, ставших на-
шими согражданами.

Остается надеяться, 
что новые «пряники», 
которые пообещали 
россиянам с 2018 года 
в виде пособий за пер-
вого ребенка, льготной 
ипотеки семьям с детьми 
и продления материнско-
го капитала, подтолкнут 
народ заводить больше 
детей.

Чтобы не было за дер-
жаву обидно.

№ 20 (26797) 2018 г.
Цена договорная

Население страны выросло, 
правда, за счет мигрантов

Игорь Матвиенко 
надумал ударить по рэпу
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Кира БУЛЫЧЕВА

Продюсер 
«Иванушек» и 
«Любэ» считает, что 
в текстах этих песен 
слишком много 
информации про 
наркотики и секс.

На заседании обще-
ственного совета Роском-
надзора, председателем 
которого он является, 
Игорь Игоревич заявил: 
«Большинство современ-
ных песен, попадающих в 

молодежные хит-парады, 
является пропагандой нар-
котиков и секса. Потому 
необходимо подумать об 
ограничении такого влия-
ния на детей». 

С одной стороны, не 
можем не согласиться: 
тексты популярных хип-
хоп-исполнителей Фарао-
на или Скриптонита содер-
жат массу, прямо скажем, 
недетской информации. С 
другой - реально ли с по-
мощью запретов решить 
проблему?

Игорь Матвиенко пред-

лагает китайский вариант - 
в Поднебесной запретили 
хип-хоп и аморальных ар-
тистов. «Может быть, это, 
конечно, крайний случай 
проявления, но нужно, 
наверное, тоже какой-то 
опыт коллег перенять», - 
заметил продюсер. 

Первоспортный 
гость!

                     В эфире - Павел Колобков                     В эфире - Павел Колобков

Предварительные итоги Олимпиады 
подведем с министром спорта

10.05
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Минтруд предлагает 
повысить социальные пенсии 
с 1 апреля на 2,9%
Читайте на > странице 2.

Калуга
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- Опыт военной кам-
пании в Сирии надо ско-
рее внедрять в новые 
самолеты, - такую зада-
чу поставил вчера ми-
нистр обороны Сергей 
Шойгу, побывав на Но-
восибирском авиазаво-
де имени Чкалова, где 
для российских ВКС вы-
пускают истребители-
бомбардировщики Су-
34 (прозванные в армии 
«Утенок»). 

Директор завода 
Сергей Смирнов (на 
фото - справа от мини-
стра) доложил, что его 
предприятие работает 
с максимальной за-
грузкой и госконтракт 
с Минобороны будет 
выполнен.

Елена ОДИНЦОВА

Прибавку получат почти 
3,9 миллиона человек.

Стало известно, на сколько 
в этом году будут проиндекси-
рованы с 1 апреля социальные 
пенсии. Минтруд опубликовал 
проект постановления прави-
тельства, где фигурирует циф-
ра прибавки  - 2,9%. Именно 
на столько официально вырос 
прожиточный минимум пенси-
онера  - с 8081 руб. в 2016 
году до 8315 руб. в 2017 году 
(получается плюс 2,9%).

Напомним, что страховые 
(ранее они назывались тру-
довые) пенсии неработающим 
пенсионерам в этом году уже 
индексировались - с 1 января. 
Социальные же пенсии у нас 
уже традиционно повышают-

ся позже, с 1 апреля. На соци-
альную пенсию имеют право 
те граждане, кто страховую 
по каким-то причинам не за-
работал: не хватило стажа 
или белой зарплаты (получал 
в основном серую, с которой 
взносы в Пенсионный фонд 
не перечисляются). В этом 
случае выплаты по старости 
все равно будут, но они мень-
ше, чем страховая (трудовая) 
пенсия, которая сейчас со-
ставляет в среднем около 14 
тыс. руб. Также с 1 апреля 
традиционно увеличиваются 
пенсии по инвалидности и в 
связи с потерей кормильца 
(см. таблицу).

Картина дня: в верхах

ДИСКУССИЯ
Может ли наша 
экономика 
обойтись 
без гастарбайтеров?

ЗДОРОВЬЕ
Смотри и худей. 
30 фото, которые 
реально мотивируют 
сесть на диету 

НАУКА
Получится ли 
у частных компаний 
приватизировать 
МКС?

ЗВЕЗДЫ
Семь секретов 
красоты 
Синди 
Кроуфорд
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Елена КРИВЯКИНА 

А на предприятия 
с высокой степенью 
риска контролеры 
будут приходить 
каждые два года. 

За прошлый год были погашены 
долги по зарплатам на сумму свы-
ше 20 миллиардов рублей перед 
миллионом сотрудников. О чем 
сообщила вице-премьер Ольга 
Голодец на совещании у Дми-
трия Медведева. По ее словам, 
в 2017-м удалось «вывести из тени» 
более 2 миллионов человек. 

- Это те работники, которым был 
установлен де-факто трудовой до-
говор и вменен в обязанность ра-
ботодателя, - пояснила Голодец.

На совещании у премьера также 

обсуждались вопросы контроля 
над предприятиями. 

- Я подписал постановление, 
уточняющее критерии риск-
ориентированного подхода при про-
верке того, как предприниматели 
соблюдают трудовое право. Проис-
ходят на предприятии несчастные 
случаи - на следующие три года 
ему присваивается более высо-
кая категория риска, и инспекция 
будет чаще приходить, - сообщил 
Медведев.

Предприятия высокой категории 
риска ждут плановые проверки 
каждые два года, средней - каж-
дые шесть лет. Предприятиям с 
низкой категорией риска доста-
точно проводить самопроверки с 
помощью системы электронного 
инспектора. Как сообщила Ольга 
Голодец, в прошлом году количе-

ство несчастных случаев со смер-
тельным исходом на предприятиях 
снизилось на треть.

Еще одно подписанное премье-
ром постановление касается созда-
ния в России национальных парков. 

- За прошлый год появилось че-
тыре особо охраняемые природные 
территории. Только что я подписал 
документы о создании еще двух 
новых национальных парков - это 
«Кодар» в Забайкальском крае и 
«Хибины» в Мурманской области, 
- сказал Медведев. 

Правительство завершает работу 
по созданию еще двух особо охра-
няемых природных территорий - на-
циональный парк «Ленские столбы» 
в Якутии и федеральный заказник 
«Новосибирские острова». 

Всего в России сейчас 214 особо 
охраняемых природных территорий.

 � В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Два миллиона человек вышли из тени

Олег АДАМОВИЧ

Теперь до весны 
2019 года.

Владимир Путин подпи-
сал закон, позволяющий 
россиянам без какого-либо 
наказания легализовать в 
России свои иностранные 
активы. Возможность ам-
нистировать капитал будет 
действовать с 1 марта 2018 
года по 28 февраля 2019-го.

По закону, налоговые 
резиденты России (те, кто 
проводит у нас больше 183 
дней и платит налоги в РФ) 
обязаны отчитываться обо 
всех своих доходах, полу-
ченных по всему миру.

Декларации подают не 
все - нашим властям слож-
но узнать, например, о доле 
в сейшельском офшоре или 
счете в гонконгском банке. 
Богачи этим пользуются и 
о зарубежных активах ста-
раются помалкивать. Но 
если налоговая прознает, 

то уклонисту может грозить 
уголовная статья. Не говоря 
уже о самом налоге и штра-
фе за его неуплату вовремя.

Власти предлагают лега-
лизоваться по-хорошему. 
Тем более никакого нака-
зания за старые грешки не 
последует. Не надо платить 
налоги ни с открытых сче-
тов, ни с закрытых. А если 
зарубежная компания будет 
ликвидирована до 28 апре-
ля 2019-го, то и с нее отда-
вать в наш бюджет ничего 
не потребуется.  

«Амнистия капиталов» в 
России уже проводилась с 
2015 по 2016 год. Тогда ею 
воспользовались всего две 
тысячи человек. Низкую 
«явку с повинной» экс-
перты объяснили страхом: 
обладатели капиталов  ис-
пугались, что сведения от 
налоговой уйдут не в те ру-
ки. Но никакой огласки не 
последовало. И сейчас вла-
сти ждут большего числа 
амнистированных.

Богачам второй раз 
продлят амнистию 
капитала...

...а заодно, возможно, 
и строений дачникам
Елена АРАКЕЛЯН

В Госдуму внесен законопроект о продлении «дачной амнистии» 
для индивидуальных жилых домов до 1 марта 2020 года. По ны-
нешнему законодательству она должна закончиться буквально 
на днях - 1 марта этого года.

Напомним, время «Ч» касается домов, построенных на участках 
под индивидуальное жилищное строительство и личное подсоб-
ное хозяйство и пока не зарегистрированных в собственность. 
Сейчас оформить их можно в упрощенном порядке. Потом будет 
сложнее: нужно проходить дополнительную процедуру - оформлять 
разрешение на ввод дома в эксплуатацию. Для этого придется 
обращаться в местную администрацию, чтобы ваш дом приняла 
специальная комиссия.

Домов и строений на садовых и дачных участках это не каса-
ется - для садоводов «дачная амнистия» бессрочная. А вот если 
у вас домик в деревне или любом другом населенном пункте, 
который построен, но не зарегистрирован,  то у вас, скорее 
всего, именно земля под личное подсобное хозяйство или ин-
дивидуальное жилищное строительство (уточнить это можно в 
документах на участок).

Хотя законопроект внесли в самый последний момент, его, ско-
рее всего, успеют принять. Примерно то же было и с бесплатной 
приватизацией жилья, которая должна была закончиться 1 марта 
прошлого года. Было много разговоров о том, что хватит уже ее 
продлевать, пора закрывать лавочку. А в итоге в самый последний 
момент очень быстро приняли закон, по которому бесплатная 
приватизация жилья стала вообще бессрочной.

Главные темы дня обсуждаем 
с Андреем и Юлией Норкиными 

в программе «120 минут» сегодня 
с 18.05 на Радио «КП».

Минтруд предлагает повысить 
соцпенсии с 1 апреля на 2,9%

 � КОШЕЛЕК

КАЛЬКУЛЯТОР «КП»
Какие выплаты 

подрастут с 1 апреля, руб./мес.
Размер 

прибавки,
в среднем

Сколько 
получится, 
в среднем

Социальная (для тех, 
кто не получает 
страховую)

255 9062

Детей-инвалидов 378 13 410
Инвалидов 
с детства I группы

382 13 556

Военнослужащих 
по инвалидности

355 12 688

Семьям 
военнослужащих 
по случаю потери 
кормильца

303 10 746
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Владимир ВОРСОБИН

Расстрел в Прощеное 
воскресенье 22-летним 
Халилом Халиловым 
пяти женщин у храма 
Георгия Победоносца в 
дагестанском Кизляре, 
при защите которого 
были ранены сотруд-
ники Росгвардии и по-
лиции, показал - в юж-
ной республике слишком 
много тех, кто не хочет 
жить по российским 
законам, а намерен и 
дальше существовать 
по «понятиям гор»...

Недавно меня пред-
упреждали в Махачка-
ле, что скоро «бандиты 
что-то отмочат». Я не 
поверил. Думал, Даге-
стан изменился…

Лет семь назад, когда 
теракты там были так 
часты, что новости 
об этом звучали, как 
прогноз погоды, ме-
ня занесло в столицу 
южной республики. Из 
Москвы дагестанский 
бардак видится так: си-
лы добра (МВД, армия, 
хорошие дагестанцы) 
героически бьются с 
демонами (террори-
сты, «лесные» и дру-
гие нехорошие люди). 
Первые разносят бан-
дитские квартиры и 
устраивают антитер-
рористические сафа-
ри, вторые мстительно 
взрывают мирных жи-
телей, полицейских, 
похищают людей… 
Война кровавая, но с 
понятным финалом - 
добро же должно по-
давить зло!

Но и семь лет назад 
мне хватило пары дней 
в Махачкале, чтобы 
это хрустальное пред-
ставление о Дагестане 
рассыпалось. А свя-
тая грань между «пло-
хими» и «хорошими» 

истаяла. Наверное, по-
тому, что один из да-
гестанских политиков 
по секрету шепнул, что 
все его телохранители 
из «лесных». И что «ты 
здесь, дорогой, многое 
не понимаешь».

Потом выяснилось, 
что «торговлей флеш-
ками» (вымогательство 
по-северокавказски, 
когда жертве шлют 
видео наблюдения за 
его семьей и требуют 
выкуп за прекраще-
ние слежки и угроз) 
занимались не толь-
ко «лесные», но и ряд 
начальников местных 
РОВД. А случалось, 
по-дружески… вме-
сте. Или потому, что 
обложенные спецна-
зом бандиты звонили 
«своим» мэрам - что-
бы те договорились с 
силовиками «лесных» 
не «кошмарить». «Сво-
им», потому что в лесах 
сидели маленькие ар-
мии самых влиятель-
ных дагестанских кла-
нов - для разруливания 
«бизнес-вопросов».

Дагестан оказался 
многолетне проду-
манным клубком из 
хитрых финансовых 
интересов всех - от по-
стового до генерала, от 
маленького чиновника 
до ваххабита-бородача. 
И как только Москва 
делала самое невин-
ное движение, чтобы 
хоть чуть распутать 
этот узел, начинались 
громкие теракты.

После чего силови-
ки с удовольствием и 

пользой для себя гоня-
ли «лесных», а Москва 
в шоке «отползала».

С приходом губерна-
тора Васильева Москва 
решилась рубануть по 
клубку. И теперь мно-
гим интересно, про-
считаны ли все послед-
ствия.

Даже сейчас каждый 
влиятельный местный 
род, лишившийся кор-
мящих его чиновни-
ков, может за часы-дни 
собрать сотню-другую 
вооруженной родни.

А сколько фанати-
ков сидит по домам в 
уверенности, что не-

справедливый воро-
ватый мир вокруг них, 
где посты, чины, само 
будущее покупается и 
продается, - плод из-
мены Аллаху?! К ним 
могут прийти, вло-
жить в руки оружие, 
указать цель… Чем се-
рьезнее будут финан-
совые потери кланов, 
тем масштабнее ока-
жутся цели. И расстрел 
прихожан кизлярско-
го храма может стать 
лишь началом изнури-
тельной войны.

Перед Москвой вы-
бор: принять вызов 
или вновь «отползти».

Олег АДАМОВИЧ

С 1 июля банки начнут 
использовать наши 
биометрические 
данные: специальная 
программа заглянет вам 
в глаза и прислушается 
к голосу... 

Летом в России заработает Еди-
ная биометрическая система. Она 
позволит россиянам подтвердить 
личность дистанционно, без явки 
и предъявления паспорта. Техника 
сможет распознать человека по ли-
цу (тут поможет видео) и голосу.

С 1 июля к системе подключатся 

20 российских банков: Райффай-
зенбанк, ВТБ, Альфа-Банк, Россель-
хозбанк, Почта Банк, Совкомбанк, 
«Тинькофф», Промсвязьбанк, «АК 
Барс», «Хоум Кредит» и другие. 
Сбербанк на первых порах не бу-
дет участвовать в биометрическом 
проекте.

Банки за свой счет закупят обо-
рудование. Дальше человеку до-
статочно будет один раз записать 
голос и сделать фото, чтобы эти 
идентификаторы навсегда остались 
в системе.

А чем плох номер паспорта и 
кодовое слово, которые исполь-

зуются сейчас 
для того,  что-
бы клиент банка 
мог подтвердить 
свою  личность, 
например, по теле-
фону?

- Эти сведения не так сложно 
украсть. Ими без разрешения 
могут воспользоваться родствен-
ники,  - рассказала «КП» пресс-
секретарь «Ростелекома» (он 
разработчик системы) Инна Гу-
барева. - А вот подделать голос и 
лицо человека гораздо сложнее. 
Тем более Единая биометрическая 
система  - одна для всех. Клиент 
может зарегистрироваться в офи-
се ВТБ, а потом взять кредит в 
Альфа-Банке. 

В перспективе удостоверять лич-
ность по биометрии станут не толь-
ко банки, но и центры госуслуг, 
отделения полиции, поликлиники.

Впрочем, чтобы никто не волно-
вался о том, что теперь всех по-
головно заставят переходить на 
биометрию, уточним: эту услугу 
будут подключать только по ваше-
му желанию. 

Владимир СОЛОВЬЕВ, телеведущий:
- Больше похоже на религиозный фанатизм. Или скорее 

псевдорелигиозный. Потому что все мусульманские деятели 
уже осудили этот омерзительный теракт. Не думаю также, что 
этот человек имеет хоть какое-то отношение к запрещенной 
в России организации ИГ. Скорее всего, фанатик-одиночка. 
Дальше, надеюсь, выяснят следователи.

Руслан ХАСБУЛАТОВ, экс-глава Верховного 
Совета РФ, завкафедрой мировой экономики 
Академии имени Плеханова:

- Всему виной все эти сюжеты об американских стрелках, 
они ведь тоже влияют на неустойчивую психику. А главное - с 
Северного Кавказа исчезает «русский элемент», нет интерна-
циональной среды, взаимного уважения между людьми разных 
национальностей. Культурно-воспитательный, образовательный 
фактор тут должен играть роль. Чисто репрессивными мерами 
ничего не добьешься.

Анатолий КУЛИКОВ, экс-глава МВД, 
бывший вице-премьер РФ:

- Не исключаю, что это может быть человек 
больной, обиженный. Мы же знаем много та-
ких случаев. Глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин взял это на личный кон-
троль. И надо, конечно, подождать... Это тот 
случай, когда торопливость во вред будет. 
А то, что ИГ (запрещенная в России терро-
ристическая организация. - Ред.) взяло на 
себя ответственность за случившееся... Они 
сейчас в таком разгромленном состоянии, 
что любой теракт готовы себе приписать.

Замир ХАЙРУЛЛИН, имам-хатыб 
уфимской мечети Мадина:

- Думаю, здесь действовал псих-одиночка. 
«Бзикнуло» у него - и пошел людей стрелять. 
Молодой парень с охотничьим ружьем... Если 
бы это была политическая акция, думаю, 
действовали бы иначе.

Роман СИЛАНТЬЕВ, исламовед, 
профессор Московского 
государственного 
лингвистического 
университета:

- Реакция на «чистки» или фанатизм? Это 
вещи не взаимо исключающие. Дагестанские 
чиновники имели с террористами прямые 
связи. Тут ничего исключать нельзя.

Евгений МАКАРОВ, полковник милиции 
в отставке, Нижний Новгород:

- Важно будет заключение медиков о вменяемости кизлярского 
стрелка, такие случаи, особенно после массового погружения 
в интернет, набирают обороты.

Иосиф ЛИНДЕР, президент Международной 
контртеррористической ассоциации:

- Даже гадать не хотел бы. Там может быть все что угодно. С 
любыми выводами мы сейчас можем попасть впросак.

Николай, слушатель Радио «КП» (fm.kp.ru):
- Очевидно, что на такой поступок кизлярский стрелок пошел 

под воздействием целого ряда факторов и «чистка» в Дагеста-
не - один из них.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 370 тысяч человек

Картина дня: эхо трагедии

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Это действия фанатика-
одиночки или ответ 
на «чистки» в Дагестане?

Подробности и видео 
задержания стрелка - на сайте kp.ru

FM.KP.
RU

56,52 
+ 18 коп.

 � НОВАЦИИ

Вкладчик, открой личико!

Ни
за

ми
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Ж
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В/
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СС

Глава Дагестана Владимир Васильев 
(крайний слева с цветами) с членами правительства 

республики посетил место трагедии.

Тяжкий 
Южный Крест

69,89
- 01 коп.

65,2
+ 0,3%
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Виктор БАРАНЕЦ, военный  
обозреватель «КП» 

В войска разосланы 
памятки по поведению 
в соцсетях.

Лет восемь назад на сайте Од-
ноклассники появилось селфи 
бравого бойца на фоне расчех-
ленной новой зенитной ракет-
ной системы, которая проходила 
испытания на полигоне. Неко-
торые ясно видимые на фото де-
тали и узлы этой боевой техни-
ки давали специалистам (в том 
числе и зарубежным) неплохую 
подсказку о секретах ее устрой-
ства. Снимок висел на сайте па-
ру дней, потом его удалили, а 
лопоухого солдатика отправили 
в наряд вне очереди. Но важная 
информация наверняка попала 
в руки иностранным специали-
стам. 

А в прошлом году один из ма-
тросов боевого корабля, выпол-
нявшего задачи в Средиземном 
море, тоже с помощью селфи на 
палубе похвастался своим при-
сутствием недалеко от берегов 
Сирии. Судя по некоторым 
фрагментам оружейных систем 
ко рабля, знающим людям не-
трудно было вычислить его тип. 
А заодно и координаты дисло-
кации - на снимке, попавшем в 
интернет, были четко указаны 
данные геолокации. Все это (а 
подобных фактов набралось до-
статочно) заставило Миноборо-
ны разработать новую систему 
информбезопасности в войсках. 

И вот в воинские части по-
ступила специальная памятка, 
регламентирующая правила 
поведения служивого народа в 
интернете. Личному составу со-
ветуют (это мягко сказано!): 

1. Отказаться от использова-
ния соцсетей Однокласс-

ники, ВКонтакте, Facebook и 
других аналогичных ресурсов. 
Либо сделать свои аккаунты в 
соцсетях максимально закры-
тыми и не добавлять в друзья 
незнакомых пользователей.

2. Рекомендуется не устанав-
ливать подозрительные 

программы. А для каждого сай-
та или интернет-сервиса при-

думывать уникальный пароль. 
Причем «сочетание символов 
должно быть длинным и слож-
ным».

3. Не публиковать информа-
цию о своей службе и на-

значении части (корабля). 

4. И обязательно - отключить 
в мобильных телефонах гео-

локацию (что выдает место дис-
локации хозяев мобильников).

Для пущей доходчивости па-
мятка нашпигована рисунками, 
предупреждающими о каналах 
утечки служебных и секретных 
данных.

Документ напоминает сол-
датам и офицерам о том, что 
хозяева зарубежных ресурсов 
имеют полный доступ к личной 
информации, размещенной в 

смартфонах. И она постоянно 
анализируется иностранными 
спецслужбами. Поэтому «привя-
занные к местности фотографии 
и видеоматериалы могут приве-
сти даже к срыву боевой задачи».

Но рекомендации, изложен-
ные в памятке, это лишь первый 
шаг к решению проблемы. Во-
прос ставится более радикально: 
Минобороны готовит поправки 
в законы «О воинской обязан-
ности и военной службе» и «О 
статусе военнослужащих», кото-
рые значительно ужесточат от-
ветственность за разглашение 
закрытой информации. Болт-
ливый военнослужащий может 
быть привлечен к уголовной или 
дисциплинарной ответственно-
сти.

АВТОРИТЕТНО 
Герман КЛИМЕНКО,  советник Президента России  
по вопросам интернета:

- Подобная инструкция в первую очередь нужна для солдат - чтобы 
они не попадали в неприятные ситуации. Армия - это особая структура, 
где важна секретность. Мы знаем историю, как с помощью тех или иных 
сервисов выяснили, где ходят караулы американской армии. Поэтому 
рекомендации по использованию мобильных телефонов, смартфонов 
и других гаджетов необходимы. Особенно в режимных частях.

Селфи - находка для шпиона! 

vk
.c

om

А это совсем никуда не годится: мало того 
что рассекретил место дислокации, так еще 
и название острова Крит с ошибкой написал. 
Или это он так пытался запутать противника?

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Глава госдепа  
дал понять,  
что черные  
списки могут 
пополниться 
новыми именами.

C начала зимы заокеан-
ские власти уже два раза 
публиковали стоп-листы с 
фамилиями известных (и 
не очень) россиян, выпол-
няя принятый в прошлом 
году конгрессом закон о 
противодействии России. 
В конце января Штаты 
обнародовали список 210 
«влиятельных чиновников 
и олигархов» из РФ. В се-
редине февраля назвали 
имена «13 кремлевских 
троллей», которые яко-
бы повлияли на выборы в 
США с помощью Твиттера 
и Фейсбука. А в прошлое 
воскресенье глава госдепа 
Рекс Тиллерсон в интервью 
американскому телекана-
лу CBS сообщил, что и это 
не предел.

- Почему против России 
не вводятся новые санкции, 
несмотря на требование 
конгресса? - поинтересова-
лась телеведущая Маргарет 
Бреннан. Вопрос интерес-
ный, ведь ранее принятый 
на Капитолийском холме 
закон прописан лишь в 
самом общем виде: мол, 
антироссийские меры 
нужны, а в какой форме 
и против кого конкрет-
но - пусть решают органы 
исполнительной власти, 
включая тот же госдеп.

- Мы уже приняли ме-
ры по срыву нескольких 
российских сделок по экс-
порту оружия, - ответил на 

это Тиллерсон. - И сейчас 
изучаем возможность вне-
сения в санкционные спи-
ски новых фамилий (рос-
сиян. - Ред.).

Впрочем, каких-либо 
подробностей «тиранно-
завр Рекс» (как называют 
его друзья) не сообщил. О 
«сорванных оборонных 
контрактах РФ» также по-
ка известно лишь со слов 
американцев, которые 
вполне могут выдавать же-
лаемое за действительное.

- Похоже, Белый дом 
не заинтересован идти 
на поводу конгресса и 
кардинально ужесточать 
санкции против России, - 
комментирует политолог 
Антон Хащенко. - Отсю-
да и формальный подход 
при составлении так на-
зываемого «кремлевского 
списка», который оказал-
ся в итоге больше похож 
на справочник «Кто есть 
кто в российской полити-
ке и бизнесе», а не на се-
рьезный труд аналитиков. 
В том же русле и доклад 
американского Минфина 
о негативных последстви-
ях для США в случае санк-
ций против наших ценных 
бумаг. Поэтому, даже если 
администрация президента 
Дональда Трампа действи-
тельно расширит персо-
нальные черные списки, 
к серьезному ущербу, как 
бы ни хотелось антирос-
сийски настроенным кон-
грессменам, это не при-
ведет.

 � ДОСЛОВНО

Госсекретарь США Рекс ТИЛЛЕРСОН:

Работаем  
над расширением 
персональных 
антироссийских санкций

Кто оказался  
в черных  
списках  
и их комментарии 

по этому поводу -  
на сайте kp.ru
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Александр КОЦ

4 года назад  
в Киеве произошел 
госпереворот. Начался 
распад страны. Можно 
ли было его остановить?

ЯНУКОВИЧ ПРОМЕДЛИЛ  
С КОМАНДОЙ «ФАС!»

Грохот перестрелки за 
окнами нарастал, и я нехотя 
вылез из кровати, подойдя к 
окну. Рабочие дни в феврале 
14-го в Киеве были ненор-
мированные, спать приходи-
лось урывками. А очередной 
видеорепортаж мы закончи-
ли перегонять в редакцию 
«Комсомолки» в Москву все-
го полтора часа назад. Но за 
окнами творилось что-то из 
ряда вон...

Я не сомневался, что это 
агония майдана. За послед-
ние пару дней силовики ме-
тодично сжали расплескав-
шийся на весь центр Киева 
бушующий революционный 
океан до небольшой гряз-
ной лужицы вокруг сцены. 
И если бы не уловки с пере-
говорами с лидерами майда-
на Тягнибоком-Яценюком-
Кличко, бойцы «Беркута» 
без лишних церемоний за-
чистили бы площадь Неза-
лежности. Но с командой 
«фас!» медлили.

Поэтому, когда утром 20 
февраля на улице началась 
пальба, я решил, что команда 
эта наконец получена. Од-
нако то, что происходило 
снаружи, не было похоже на 
зачистку. Майдан неожидан-
но перешел в наступление, 
вытесняя «Беркут» с площа-
ди. Сбегая по лестнице го-
стиницы «Украина» вниз, я 
наткнулся на людей с кара-
бинами, но не придал этому 
значения. На улице уже было 
полно оружия, в основном 
охотничьего.

В фойе отеля оперировали 
раненых. Причем по харак-
теру ранений можно было 
сказать, что стреляли с обе-
их сторон. Что меня тоже не 
насторожило - ведь не все на 
майдане были «ворошилов-
скими стрелками». А значит, 
могли случайно попасть и по 
своим... В тот день погибли 
около 70 человек, включая 
силовиков. И именно на по-
следних решили повесить 
всех собак. Сегодня в деле 
о расстреле - пять подозре-
ваемых. И все они - бывшие 
бойцы «Беркута».

СААКАШВИЛИ ВЫСЛАЛИ, 
ЧТОБЫ МОЛЧАЛ  
ПРО СНАЙПЕРОВ

Спустя 4 года после этой 
трагедии украинское след-
ствие заказывает для экс-
пертизы поиск пуль и их 
фрагментов в зданиях, при-
легающих к майдану. И это 
не шутка - это свежие новости 
Украины. При этом игнори-
руются показания грузинских 
снайперов, которые приехали 
в те дни в Киев по приглаше-
нию активистов майдана.

Среди этих активистов бы-
ли и нынешний спикер Вер-
ховной рады Андрей Пару-
бий, и известный русофоб 
Владимир Парасюк, и ныне 
депутат Рады Сергей Пашин-
ский. Именно последний, по 
словам свидетелей, поставлял 
грузинам оружие и отдавал 
приказ стрелять по толпе. 
Прямо из гостиницы «Укра-
ина». Стрелки вели огонь и в 
ту, и в другую сторону.

Всю эту информацию 
участники расстрела готовы 
предоставить украинскому 
суду, который сейчас изо всех 
сил пытается повесить вину за 
кровь на предыдущих прави-
телей Украины, уехавших под 
угрозой расправы из страны. 
Хотя в самой Украине есть 
живые участники тех собы-
тий. Например, экс-советник 
Михаила Саакашвили коман-
дир «Грузинского легиона» 
Мамука Мамулашвили. Его 
грузинские снайперы назы-
вают едва ли не главным ко-
ординатором бойни. И, мо-
жет быть, бывший президент 
Грузии мог бы пролить свет 
на обстоятельства гибели де-
сятков человек.

И вот ведь совпадение. По-
ка Михаил Саакашвили коле-
сил по Украине, раскачивая 
лодку государственности, бе-
гал по крышам и устраивал 
мини-майданы, никто не мог 
его депортировать. Но как 
только Саакашвили вызвали 
в суд «по делу о расстрелах 
на майдане» в качестве сви-
детеля, спецназ скрутил его и 
выслал из страны от греха по-
дальше. Даже несмотря на то, 
что на Украине он обвинялся 
в подготовке госпереворота.

А МОГЛИ ОСТАТЬСЯ  
И С КРЫМОМ,  
И С ДЕНЬГАМИ

Но если бы тогда, 4 года 
назад, до стрельбы бы так и 
не дошло? Как сложилась бы 
судьба Украины, если бы по-
бедил Янукович, а не май-
дан? Ему бы явно пришлось 
идти на репрессивные меры. 
И отголоски неудавшейся ре-
волюции наверняка раскаты-
вались бы по западным обла-
стям. Но без внятных лидеров 
на длительное «продолжение 
банкета» рассчитывать вряд 
ли пришлось бы. А о лиде-
рах майдана позаботились бы 

силовики. Как они сделали 
это с отмороженным нацио-
налистом Сашко Билым. Но 
тогда на ближайших выбо-
рах Янукович вряд ли мог бы 
рассчитывать на успех.

А вот договорившись с оп-
позицией полюбовно, пусть 
даже и о досрочных выбо-
рах, Янукович продолжил 
бы попытки усидеть на двух 
стульях, получая кредиты и 
от России, и от Европы. И 
продолжая бойкую торгов-
лю на обе стороны. Тогда 
нынешний экономический 
кризис Украина смогла бы 

пройти менее болезненно, 
ведь ее экономика в отличие 
от российской не завязана на 
нефть. А исторические эко-
номические связи с Росси-
ей стабильно подпитывали 
бы страну. Не умерли бы со-
вместные проекты в авиа-, 
космической и военной сфе-
рах, продолжали бы работать 
стоящие сегодня предприя-
тия украинской оборонки.

Разумеется, Украина не ли-
шилась бы своих территорий 
и избежала кровопролитной 
войны в Донбассе. Не при-
шлось бы унизительно за-
купать уголь в ЮАР и США, 
а российский газ под видом 
европейского качать из Евро-
пы. И еще неизвестно, с ка-
ким гандикапом подошел бы 
тогда Янукович к выборам, 
если бы отсутствие внятных 
европерспектив компенси-
ровалось социальным благо-
получием. В конце концов 
основной электорат Януко-
вича - это не про «безвиз и 
кружевные трусики». Заодно 
и самое работоспособное на-
селение, которое сейчас дра-
ит полы в Польше, оставил 
бы в стране.

ДЛЯ НАС ЭТО  
И ПРИВИВКИ,  
И ПРИБАВКА

Правда, Россия при таком 
раскладе не вернула бы се-
бе Крым. И не получила бы 
такую мощную прививку от 
уличных протестов. «Хоти-
те, как на Украине?» - звучит 
теперь в России по поводу 
любых митингов. И «как на 
Украине» не хочет никто.

Конечно, за свою позицию 
России пришлось платить 
по санкционному счету. Но 
санкции, по оценкам экспер-
тов, на уровне жизни росси-
ян сказываются не в первую 
очередь. Основной вклад (до 
70 - 75%) в падение доходов 
в России внесло падение цен 
на нефть.

Зато благодаря санкциям 
мы наконец повернулись ли-
цом к своему производителю.

- Сначала мы сделали про-
грамму по всем изделиям, 
которые шли с Украины, - 
рассказывал в интервью 
«КП» вице-премьер Дмитрий 
Рогозин. - В основном это 
были старые советские тех-
нологии. Мы их замещаем 
с высокой модернизацией. 
Вторая программа была по 
странам  НАТО и Евросоюзу, 
когда они ввели санкции. Мы 
предполагали, что они ударят 
по станкостроению. Хорошо, 
что вовремя развернули соб-
ственное производство начи-
ная с 2012 года. Мы успели.

В конце концов и до элит 
постепенно доходит, что за-
кадычных друзей у нас на 
Западе на поверку нет. А 
значит, надо делать выбор - 
возвращаться в Россию вме-
сте с капиталами или про-
должать кормить Европу с 
Америкой, рискуя остаться 
без денег.

Впрочем, было бы лукав-
ством утверждать, что укра-
инский майдан Россия смог-
ла обратить себе на пользу. 
Есть потери, которые никак 
нельзя записать в плюс. Че-
тыре года в Донбассе гибнут 
люди, а в лице Украины мы 
нажили себе врага, кажет-
ся, на долгие годы. Конца 
русофобии в Киеве пока не 
видно. Если и есть сегодня 
голос разума на Украине, то 
подать себя он попросту бо-
ится. И на этом фоне объятия 
украинского и российского 
спортсменов на олимпий-
ском пьедестале в Южной 
Корее выглядят как вызов. 
Как иллюстрация того, что 
здравый смысл еще суще-
ствует, а значит, и надежда 
на примирение.

Картина дня: соседи

История 
майдана, фото  
и видео тех дней - 
на сайте kp.ru
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На майдане заварили 
такую кашу, что 

вся страна расхлебывает 
до сих пор.

Что было бы с Россией и Украиной,  
если бы майдан проиграл...
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Депутат Госдумы, актриса 
и автор идеи об учреждении 
комиссии по вопросам нрав-
ственности Елена ДРАПЕКО 
поспорила в эфире Радио «Ком-
сомольская правда» (fm.kp.ru) 
с историком и сценаристом 
Григорием АМНУЭЛЕМ - надо 
ли наших граждан ограждать 
от «вредного» искусства. Вел 
эту жаркую дискуссию в своей 
радиопрограмме «Гражданская 
оборона» политобозреватель 
«КП» Владимир ВОРСОБИН.

И «МУДРЕЦЫ» ДЕРУТСЯ
Ворсобин:  - Елена Драпеко 

предложила учредить в Рос-
сии комиссию по нравствен-
ности. Для нее уже появилась 
работа - безнравственная дра-
ка публицистов Сванидзе и 
Шевченко в прямом эфире 
Радио «Комсомольская прав-
да», споривших о Сталине.

Драпеко: - Они показали 
недостойное поведение. По-
литические разногласия не 
повод для драки. Но при чем 
здесь комиссия по нравствен-
ности? Чистое хулиганство.

Ворсобин: - А чем же зай-
мется комиссия?

Драпеко: - Сегодня в стране 
определяет, что нравственно, 
а что нет группа чиновников 
в Министерстве культуры и 
Министерстве связи. Мы да-
же фамилии их не знаем. А 
именно они решали вопрос - 
выпускать ли в прокат «Ма-
тильду», «Смерть Сталина». Я 
первая бросилась защищать 
«Матильду» от депутатов вро-
де Поклонской. Но «Смерть 
Сталина»,  считаю, не должна 
показываться в России. Глум-
ление над мертвыми -  не на-
ша национальная традиция.

Ворсобин: - Из кого будет 
состоять эта комиссия?

Драпеко: - Ее надо изби-
рать. Это должны быть ува-
жаемые люди, которых знает 
вся страна.

Ворсобин: - Всенародные 
выборы?

Драпеко: - Возможно. Ли-
бо так, как мы формируем 
Общественную палату Рос-
сии, - часть назначает прези-
дент, часть - общество. Там не 
должно быть ни чиновников, 
ни депутатов. Это должна 
быть «комиссия мудрецов».

Амнуэль: - Но в этой студии 
подрались двое уважаемых 
людей, которые оба были и 
членами Общественной па-
латы, и Комиссии по правам 
человека при президенте... И 
у этих людей прямо противо-
положное понимание исто-
рии. Если мы составим ко-
миссию из людей, которые 
разделяют мнение Сванидзе, 
то это будут одни решения. 
Если мы составим ее из тех, 
кто придерживается мнения 
Шевченко, - другие. 

ХОРОШИЙ ФИЛЬМ -  
НАРКОТИК?

Ворсобин: - А почему бы 
самим зрителям не решить, 
хороший фильм или плохой? 
Или вы считаете зрителя без-
мозглым?

Драпеко: - Мозги здесь 
ни при чем. В России есть 
Комиссия по правам че-
ловека, которая определя-
ет, нарушены они или нет 
в  конкретном случае. У нас 
есть суды, которые решают, 
нарушен или не нарушен за-
кон. У нас много полномо-
чий передано таким органам. 
И драка уважаемых Шевчен-

ко и Сванидзе доказала, что 
общество  радикализовано. 
Разделение на красных и 
белых может привести к 
непредсказуемым послед-
ствиям! Потому мы и хотим, 
чтобы  достойные, мудрые 
люди…

Ворсобин: - …за нас реша-
ли, что мы будем смотреть.

Драпеко: - Да, за нас реша-
ли бы, нравственно ли это 
относительно сегодняшне-
го состояния страны. Эфир-
ное пространство является 
 предметом защиты. Это 

Стратегия национальной 
безопасности России.

Амнуэль: - У нас есть за-
коны и Конституция. Если 
режиссер, продюсер, прокат-
чик нарушают закон нашей 
страны, они подлежат уго-
ловной или административ-
ной ответственности.

Драпеко: - А давайте раз-
решим продажу наркотиков. 

Пусть граждане сами реша-
ют - это надо им или не надо.

Амнуэль: - Вы кино прирав-
ниваете к наркотикам?

Драпеко: - Да, это воздей-
ствие на массовое сознание.

Амнуэль: - То есть часть 
своей жизни вы были нар-
кодилером?

Драпеко: - Да. Мои филь-
мы воздействовали на лю-
дей. И до сих пор их помнят 
и любят.

Амнуэль: - А если бы за-
претили «...А зори здесь ти-
хие», потому что кому-то 

не  понравилась бы какая-
нибудь сцена?

Драпеко: - Да, были такие 
мысли. Тогда была партий-
ная система отбора. Гришин 
(первый секретарь Москов-
ского горкома КПСС) по-
смотрел картину, партактив 
Москвы посмотрел. Не зна-
ли, как быть. Повезли фильм 
Брежневу. Тот расплакался и 
сказал: немедленно на всесо-
юзный экран! А другие филь-
мы ложились на полку… У 
нас большая сложная стра-
на. Есть Кавказ со своими 
обычаями, где за оскорбле-
ние матери и зарезать могут. 
Есть Калининград с другой 
культурой.

Амнуэль: - В Калинингра-
де разве мать можно оскор-
блять?

Драпеко: - Тоже нельзя. 
Но если вы у пивного ларь-
ка слышали нашу лексику, 
то там мать упоминается. 
Мы разные. Удержать все 
это разноязыкое, с разными 
традициями пространство 
от того, чтобы оно не забур-
лило, чтобы у нас не ходили 

казаки на спорную выставку 
с топорами, вот наша задача.

ОТ «СМЕРТИ СТАЛИНА» 
ДО МАРАЗМА БРЕЖНЕВА 

Ворсобин: - В нашей Кон-
ституции записано: «Никакая 
идеология не может устанав-
ливаться в качестве государ-
ственной или обязательной».

Драпеко: - Я не согласна с 
этой нормой Конституции. 
Хотя, как законопослушная 
гражданка, я ее исполняю. 
Но мы должны знать, что 
мы строим? Что такое идео-

логия? Это цель, к которой 
идет общество. Этой целью 
будет африканский вариант 
олигархического капитализ-
ма или китайский вариант 
продвинутого социализма?

Ворсобин: - Результаты го-
лосования слушателей Радио 
«КП» неожиданные. 85% за 
создание комиссии по нрав-
ственности, которая решала 
бы - какой фильм допускать 
до зрителей. Люди голосуют 
за цензуру.

Драпеко: - Это народное 
мнение. Люди, конечно, не 
хотят видеть гадость на экра-
нах.

Амнуэль: - Большинство 
людей, которые выступают 
за запрет «Смерти Сталина», 
увы, находятся в запенсион-
ном возрасте. К чему при-
водит бесконечная жизнь 
под мнением пенсионеров, 
помним по периоду застоя 
и переходящему в маразм 
Брежневу. Если мы хотим, 
чтобы наша страна перешла 
в маразм, то мы должны идти 
этим путем. Если будем ори-
ентировать молодые поколе-
ния и будущее нашей страны 
на ее прошлое - окажемся в 
тупике.

Драпеко: - В условиях ин-
формационной войны нас бу-
дут забрасывать информбом-
бами. Такая шумовая граната 
к нам влетела в виде фильма 
«Смерть Сталина».

Ворсобин: - Комиссия по 
нравственности будет зани-
маться книгами, спектакля-
ми, частушками, анекдотами?

Драпеко: - Если потребу-
ется. Комиссия не должна 
отсматривать все. Она для 
спорных вопросов. Вот по-
каз фильма «Матильда» был 
спорным вопросом?

Амнуэль: - Все вопросы ре-
шит зритель, который пойдет 
или не пойдет в кинотеатр. И 
проголосует рублем.

Драпеко: - А эта идея про-
тиворечит российскому за-
конодательству.

Ворсобин: - Какому именно 
закону?!

Драпеко: - О «Защите нрав-
ственности несовершенно-
летних».

Ворсобин: - Будем наблю-
дать - удастся ли вам провести 
этот законопроект.

Драпеко: - Это лучше, чем 
драться и судиться. Рожде-
ние человека и его смерть с 
физиологическими подроб-
ностями - вещь грязная и 
неприятная. И мы этого не 
показываем. Давайте дого-
воримся!

А что думаете вы? 
Присоединяйтесь 
к дискуссии  
на сайте
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«Глумление над мертвыми - не наша национальная традиция!» - восклицает 
депутат и актриса, глядя на то, что творится в фильме «Смерть Сталина».

Острая тема

Дрожи, кино с литературой, - 
народ согласен на цензуру!

Григорий 
АМНУЭЛЬ  - 
и с т о р и к , 
журналист, 
сценарист, 
политик. Был 
режиссером 
Театра на 
Таганке и 

Театра сатиры. Работал от-
ветсеком Европейского клуба 
Госдумы, а также ответсеком 
депутатской группы по связям 
с парламентами стран Бенилюк-
са. Продюсировал кинофести-
вали за рубежом. Снял десятки 
документальных и спортивных 
фильмов.
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Елена ДРАПЕКО  - первый 
зам. председателя Комитета по 
культуре Госдумы. Заслуженная 
артистка РСФСР, снялась более 
чем в 60 фильмах. Самая из-
вестная роль - Лиза Бричкина в 
фильме «...А зори здесь тихие».
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ПОТЕРЯННЫЙ МИР
Из Пекина мы взяли путь 

на север. К главной цели на-
шего путешествия. Ради нее, 
возможно, мы и пришли в 
Китай.

Она была так светла и чи-
ста, что, думая о ней, мы 
чувствовали себя циниками 
и щелкоперами (что правда).

Но в нее, лучезарную, мало 
кто верил.

- Такого не может суще-
ствовать в Китае. Ты уверен, 
что это не пропаганда? - мор-
щились московские знатоки 
Китая, провожая нас в экс-
педицию.

- Володь, - вздыхал Гусей-
нов. - Лирик, блин. В тех 
местах сейчас минус 30. Это 
китайская попа мира…

- Что-о-о?! - изумилась в 
Пекине глава русского зем-
лячества Ольга Мельнико-
ва. - В Китае есть русский 
район?

- Русский уезд, - говорю. - 
У него такой официальный 
статус. Историческое назва-
ние - Трехречье (китайская 
Русь расцвела между река-
ми Хаул, Дербул и Ган). Тут 
90% населения когда-то были 
русскими (вдохновенно): вы 
вслушайтесь в названия ста-
ниц: Драгоценка, Дубовая, 
Ключевая, Попирай, Щучье, 
Покровка, Светлый Колуй, 
Ширфовая... 

- Та-а-ак, - подозрительно 
глядит на меня Гусейнов. - 
Парк русского периода. Нас 
встретят мужики в лаптях, 
поднесут чарку водки и под 
колокольный звон скажут: 
«Здравствуйте, люди русские!» 
И откроем мы православный 
мир потерянный, куда сбегут-
ся Милоновы и Прохановы.

- Отстань! Дай помечтать.
- Валяй…

ГРАНЕНЫЙ СТАКАН
Поезд, неспешно раскачи-

ваясь, шел по когда-то нашей 
КВЖД (Китайско-Восточной 
железной дороге) к оледенев-
шей станции Хайлар. Шел 
уже сутки. А потому избежать 
сурового китайского быта мы 
не могли. Поезд прокурен, 
белье не меняют и очередные 
пассажиры спят на черных 
простынях. Обнаружив двух 
русских, нас с любопытством 
окружили.

- Вы тут осторожнее, - зна-
ками показывал добрый ки-
таец, указывая на ноутбуки.

Мальчику-китайчику по-
нравилось слово «Виктор». 
Он повторял его и смеялся. 
И тут пришел суровый север-
ный китаец (эти ребята от-
личаются от щуплых южан). 
Молча поставил на столик 
чебурашку водки и стаканы. 
Сел. Посмотрел на нас так, 
как - клянусь! - может посмо-
треть только русский.

- Чуть-чуть, - простонал 
Гусейнов.

Взгляд.
- Боже! - сказал Витя и взял 

стакан. - Ну хорошо. За друж-
бу, мать ее…

Китаец широко улыбнулся. 
Кивнул. Выпил свои полбу-
тылки из горла. Встал и ушел.

И это было утром.
- Та-а-ак, - закачался Гу-

сейнов. - Русь-то я, положим, 
уже чую. А купола хде?

- А вот они, - прошептал 
он через пару часов посреди 
маленького городка Аргунь.

Это и стало для нас симво-
лом Китая. Мы растерянно 
глядели на купола, понимая: 
все. Мы опоздали.

КУПОЛА И БЕРЕЗЫ
Православные купола, ско-

пированные с Василия Бла-
женного, стояли прямо на... 
многоэтажках. Это выгляде-
ло настолько чудовищно, что 
Витя пал духом и умом.

- Это ответ на вопрос - 
будут ли они нас захваты-
вать, - вдруг решил он. - Если 
в России спросят - покажу 
это фото, и все схватятся за 
голову - конечно, не нападут. 
Любят они нас!

- Нет, это означает дру-
гое, - качаю головой, уныло 
разглядывая изуродованную 
китайцами «Россию».

Хрустальная мечта разбита.

Русский язык, который, 
судя по написанию, тут ни-
кто не понимает, рассыпан 
страшным винегретом. Ве-
роятно, законы Русского 
национального уезда пред-
писывают торговцам все ду-
блировать на русский, вот 
они и стараются как умеют. 
Все ради миллионов китай-
ских туристов, приезжающих 
посмотреть «Россию», где в 
стоимость тура входят купо-
ла, непонятная им кирилли-
ца и магазины с матрешками.

- А если правы параноики, 
твердящие о неизбежной ки-
таизации России? - говорю. - 
Тогда смотри, Вить. Запоми-
най. Так лет через сто будет 
выглядеть Русский нацио-
нальный район Тверь.

Съев из любопытства 
какого-то китайского гада в 
«русском» кафе «Пирожко-
вая» и уже готовые ко всему,  
мы приближались к Драго-

ценке, Дубовой, Ключевой. 
За окном снова идеальная до-
рога, тысячи саженцев (ки-
тайцы пытаются возродить 
лес), дворики управлений 
колхозов с красными транс-
парантами.

И вдруг - березы. Целый 
лес. Чистый-чистый. На бе-
лом снегу. Светлом. Нетро-
нутом. И взяла ностальгия 
за горло. Слава богу, где-то 
рядом Русь. Далее пишет Гу-
сейнов. У него тоже радость.

ЛЕША, ВАСЯ И БАБУШКИ
- В Эньхэ (по-русски это 

Каравай. - Авт.) едете? - об-
ратился ко мне лопоухий дед 
в автобусе. Василий. В лице 
Василия было что-то родное. 
Нет, Василий, мы едем к тебе.

Как мы и думали, нет уже 
ни Драгоценки, ни Ключевой.

- Вон там на горе 
кладбище, - машет в 
горизонт Василий, све-
тясь от радости своим 
русско-китайским, а 
значит, скорее  бурят-
ским лицом. - Там эти 
деревни. Одна наша 
осталась. Каравай.

Деревня, хотя и бы-
ла основана пару со-
тен лет назад забай-
кальскими казаками, 
светилась избами на 
китайский лад - это 
когда заборчики ров-
ные и крыша не про-
валивается. Местные 
поняли, что на истории 
с русскими можно де-
лать туристические деньги, 
заменили все домики на но-
вые, построили «туристиче-
скую» церковку.

Да, мы опоздали - это уже 
не русская деревня. Музей. 
Хотя с другой стороны - горят 

фонари. Работает водопро-
вод. Автобус ходит.

- Раньше в России было 
лучше, чем в Китае, - рас-
сказал нам Василий. - Сейчас 
лучше здесь. Все новое. А мой 
дядя на Алтае еле живет.

В Каравае нас приютил 
сын казачки по имени Лю. 
Во время китайской куль-
турной революции, когда 
в деревне избивали за одно 
русское слово, он научился 
по-русски только молиться.

- Ой, худо было. Били, - 
вспоминает те времена Ва-
силий. - За то, что по-русски 
говорим. Приговаривали: 
«Ты сволочь, ешь китайское, 
а пердишь по-русски».

Лю печет караваи и продает 
туристам. Я спросил, кем он 
себя считает. Лю начал му-
читься. Стал что-то искать в 

телефоне. Оказалось - форум 
русских соотечественников. 
Лю его не читает. Слушает 
русские песни.

На улице мороз. А у нас тре-
щит печка. И поем мы краси-
вые русские песни, одну за 
другой (к бескрайнему удив-
лению китайской жены Лю).

- Ой, рябина кудрявая,
Белые цветы...
Екатерину Александровну 

Пей и Анну Никифоровну Чу 
Ю Па пригласил в гости Лю. 
В деревне русских полукро-
вок около сотни, а зимой - 
лишь Василий с женой, Лю, 
да эти веселые бабушки.

- Дети-внуки как ласточ-
ки летом все слетятся, а мы 
зимой мерзнем здесь одни, - 
смеются.

Старушки служат туристи-
ческой достопримечательно-
стью:

- Обступят китайцы, фото-
графируют. А нам как-то не 
по себе. Отворачиваемся мы 
от них.

- А вы кем себя считаете?
- Так мы русские, конечно. Я 

русских как-то увидала. И бягу 
к ним, радуюсь. Мы ж родня. 
Да и китайцы нас за русских 
считают, хотя у меня, кроме 
деда, вся родня ханьцы…

Интересный был у стару-
шек говор - дореволюци-
онный. Мы завороженно 
слушали звуки исчезающей 
русской старины.

- Каку споем? - подмигива-
ет Екатерина Александровна. 

- Как милоночка любила, как 
я губки красила. Начала к нему 
ходить и под ворота лазила, - 
смеется Анна Никифоровна.

У Леши (он же Лю) отчего-
то заблестели глаза. Снова 
полез в телефон. И мы опять 
запели:

- Ой, рябина, рябинушка, 
что взгрустнула ты?..

Хождение по Поднебесной 

ЧАСТЬ
14

Китайский парк 
русского периода

Продолжение. Начало 
в номерах «КП» за 23, 24, 

26, 30, 31 января, 
2, 6, 7, 9, 13, 14, 16, 20 

февраля c. г. 
и на сайте kp.ru.

Продолжение в следующем 
номере «КП» 

и на сайте kp.ru.

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН (слева) и Виктор ГУСЕЙНОВ 
решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам России 
и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай, 
как его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.

Ви
кт

ор
 Г

УС
ЕЙ

НО
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Городок Аргунь в русском 
уезде Китая. Чтобы убедить 

туристов в русскости, 
здесь приделали купола 
прямо к многоэтажкам... 
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Фраза о том, что наш регион –лидер, уже избита, 
однако упрямые факты статистики говорят о том, 
что Калуга все еще удерживает этот титул. Хотя 
с каждым годом делать это все труднее.

ВСЮДУ РОСТ
Экономика региона вы-

росла по всем ключевым на-
правлениям. В промышлен-
ности индекс производства 

превысил уро-
вень 2016 года 

на 12%. По этому показателю 
область лидирует в Централь-
ном федеральном округе. Ка-
лужское автомобилестроение 
вышло из рецессии и пока-
зало рост 21,5%. Предприя-
тия фармацевтической про-

мышленности прибавили 
67,2% к уровню 2016 года. 
В сельском хозяйстве рост 
производства составил 10%. 
На 18,7% больше произведе-
но в регионе продуктов пита-
ния. В 2017 году зафиксиро-
вано дальнейшее увеличение 
экспортной составляющей 
во внешнеторговом обороте 
области. Во многом благодаря 
торговле со странами дальне-
го зарубежья объем экспорта 

по итогам года превысил по-
казатель 2016-го на 80%.

НЕ ТОЛЬКО ПАРКИ
Открытие индустриаль-

ных парков в Калужской об-
ласти сыграло большую роль 
в привлечении инвестиций, 
однако, по мнению руковод-
ства региона, ограничиваться 
только ими не стоит. И нужно 
браться за освоение площа-
док вне индустриальных пар-
ков и особой экономической 
зоны «Калуга». За последние 
5 лет на земельных участках 
муниципальных районов бы-
ло реализовано 138 инвести-
ционных проектов, привле-
ченный объем инвестиций 
превысил 93 млрд. рублей, 
а количество созданных ра-
бочих мест достигло 5 тысяч.

В области реализуется 

20 проектов государственно-
частного партнерства с об-
щим объемом привлеченных 
инвестиций 1,3 млрд. рублей. 
Министр экономического 
развития Дмитрий Разумов-
ский считает, что для успеш-
ного привлечения инвести-
ций власть на местах долж-
на занять активную позицию 
по взаимодействию с инсти-
тутами развития региона.

— Наша общая задача за-
ключается в том, чтобы сде-
лать качественное конку-
рентное предложение по раз-
мещению на территориях 
муниципальных районов. Для 
этого требуется провести ре-
визию земельных участков, 
в том числе и частных, с це-
лью выявления перспектив-
ных площадок, —  подчерки-
вает министр.

Искусственная кровь –  прорыв в науке
Одним из самых значимых научных 

достижений прошлого года стал про-
ект обнинских ученых «ПАМ-3 —  уни-
версальный кровезаменитель с функци-
ей переноса кислорода». Он удостоил-
ся награды военно-технического форума 
«Армия-2017».

Полигемоглобин с функцией перено-
са кислорода может служить полноцен-
ной заменой эритроцитов донорской 
крови, при этом не требуется опреде-
ления группы крови, резус-фактора или 
иных параметров. При использовании 
кровезаменителя исключена опасность 
заражения гепатитом, ВИЧ-инфекцией 

и другими инфекционными заболева-
ниями, передающимися через кровь. 
«Сухая кровь» (лиофильно высушенный 
порошок, расфасованный в компакт-
ные флаконы) может храниться в обыч-
ных условиях в течение длительного 
времени и совместима с различными 
растворителями. На сегодняшний день 
ПАМ-3 успешно прошел клинические ис-
следования I фазы (с участием добро-
вольцев). В ходе форума достигнута до-
говоренность о проведении последую-
щих фаз клинических испытаний на базе 
ФГБУ «Третий ЦВКГ им. А. А. Вишнев-
ского» МО РФ.

Парк-курорт для всей семьи
Правительство Калужской обла-

сти и  компания MoschankoInvestment 
Group —  2000 (MIG) подписали соглаше-
ние по строительству семейного парка 
«Волшебный мир России».

Парк-курорт разместится на участке 
в 200 гектаров в Боровском районе. Он 
будет состоять из 10 тематических тер-
риторий. У каждой свое предназначение 
для развлечения детей и взрослых. К при-
меру, площадка под названием «Наша 
Россия» предполагает интерактивные пу-
тешествия в «Страну сказок», «полеты 
в космос» на базе технологий 3D, 4D, 5D, 
путешествия по следам русских первоот-
крывателей. Территория «Мир без границ» 

предназначена для детей с серьезными за-
болеваниями и ограниченными физически-
ми возможностями. Впервые ребята при 
помощи специальных аппаратов медицин-
ско-инженерного ноу-хау смогут преодо-
леть ранее не доступные им барьеры фи-
зической активности. Также проект парка 
предусматривает строительство торго-
во-развлекательного комплекса «Улицы 
Санкт-Петербурга», в основе концепции 
которого — историческая архитектура го-
рода с его каналами, фонтанами, моста-
ми и статуями, изысканными магазинами 
и уютными ресторанами, очаровательным 
зимним садом, зрелищными фонтанными 
шоу и музыкальными парадами.

■ ДОСТИЖЕНИЕ ■ ИНВЕСТИЦИИ

Идем в рост. Калужская область 
улучшила экономические показатели

индекс промышленного про-
изводства в 2017 г. по срав-
нению с 2016 годом.

млрд. рублей —  общая сто-
имость отгруженных для от-
правки из области товаров.

млрд. рублей —  валовой регио-
нальный продукт за 2017 год (на 5% 
больше по сравнению с 2016-м).

 Увеличение внешнеторгово-
го оборота Калужской обла-
сти по сравнению с 2016 г.

выросли экспортные поставки с тер-
ритории региона в страны дальнего 
зарубежья.

110%  600 380 +44% В 3 раза

— Пока ни один инвестор не ушел из нашей области. Более того, многие увели-
чили свои вложения. Наметились хорошие перспективы по ряду проектов с япон-

скими инвесторами. Между калужской и немецкой компаниями подписано со-
глашение по организации литейного производства. На 2018 год заплани-
ровано открытие предприятий 5 компаний —  из Бельгии, Великобритании, 
Франции, Швейцарии и Венгрии. Главные критерии отбора проектов —  

экологичность, инновационность и перспектива реализации продукции.
Анатолий АРТАМОНОВ, губернатор Калужской области.

превысил уро-
вень 2016 года 

— Пока ни один инвестор не ушел из нашей области. Более того, многие увели-
чили свои вложения. Наметились хорошие перспективы по ряду проектов с япон-

скими инвесторами. Между калужской и немецкой компаниями подписано со-
глашение по организации литейного производства. На 2018 год заплани-
ровано открытие предприятий 5 компаний —  из Бельгии, Великобритании, 
Франции, Швейцарии и Венгрии. Главные критерии отбора проектов —  

экологичность, инновационность и перспектива реализации продукции.
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Калужский региональный филиал Рос-
сельхозбанка предоставляет займы в рам-
ках государственного механизма льгот-
ного кредитования для предприятий АПК 
по ставке не выше 5% годовых. На сегод-
няшний день Банк уже выдал 5 предприя-
тиям кредиты по льготной ставке на общую 
сумму 154,7 млн. рублей, 4 из которых —  
предприятия малого и среднего бизнеса. 
С 3 предприятиями также заключены кре-
дитные договоры, по которым в ближай-
шее время ожидается выдача в размере 
203 млн. рублей.

В настоящее время на рассмотрении 
в филиале находится 19 заявок от пред-
приятий АПК малого и среднего бизнеса 
на сумму свыше 200 млн. рублей для по-
лучения кредитов в рамках государствен-
ного механизма льготного кредитования.

РСХБ в Калужской области является клю-
чевым банком —  участником механизма 
льготного кредитования, реализуемого при 
поддержке Минсельхоза России. По ито-
гам 2017 года аграриям Калужской обла-
сти было предоставлено порядка 8,9 млрд. 
рублей, поддержкой Банка воспользова-
лись хозяйства Малоярославецкого, Лю-
диновского, Сухиничского, Мосальского, 
Мещовского, Перемышльского, Ферзиков-
ского, Бабынинского, Жиздринского и Бо-
ровского районов.

— В настоящее время Банк обеспечива-
ет максимально оперативный прием заявок 
от предприятий АПК области, формирова-
ние реестров потенциальных заемщиков 
и согласование проектов с Минсельхозом 
России. Заемные средства направляются 
аграриями на финансирование текущей де-
ятельности для проведения сезонных работ 
по направлениям растениеводства, живот-
новодства и молочного скотоводства, —  
отмечает директор Калужского региональ-
ного филиала АО «Россельхозбанк» Марга-
рита Филатова.

РСХБ в Калужской области выдал аграриям  
в 2018 году первые 150 млн. рублей в рамках 
программы льготного кредитования.

АО «Россельхозбанк» —  основа национальной кредитно-финансовой системы обслуживания 
агропромышленного комплекса России. Банк создан в 2000 году и сегодня является ключевым 
кредитором АПК страны, входит в число самых крупных и устойчивых банков РФ по размеру ак-
тивов и капитала, а также в число лидеров рейтинга надежности крупнейших российских бан-
ков. 100% голосующих акций Банка принадлежит Российской Федерации.

Калужский региональный филиал АО «Россельхозбанк» работает в регионе с 2001 года и на-
считывает на сегодня 12 дополнительных офисов по всей области.

Реклама.
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Главу боровской 
администрации Илью 
Веселова называют 
представителем нового 
поколения управленцев, 
а сам район —  витриной 
Калужской области.
Потому что с этой 
территорией напрямую 
связаны многие 
экономические успехи 
региона.

Перед читателями «Комсомолки» 
Илья Борисович отчитался об успе-
хах социально-экономической поли-
тики района в 2017 году и расска-
зал о планах на год наступивший.

ОБ ЭКОНОМИКЕ
— Илья Борисович, ваш рай-

он в последние годы очень ак-
тивно развивается. Что является 
основой этого развития?

— Экономика. Экономическое 
развитие района обеспечивают дея-
тельность крупных промышленных 
компаний, развитие сельского хо-
зяйства, туристические объекты, ма-
лое и среднее предпринимательство.

Приведу немного статистики. 
Объем промышленного производ-
ства за  отчетный год составил 
132 млрд. рублей, что на 9% выше 
уровня 2016 года. Объем инвести-
ций в основной капитал —  почти 
11 млрд. рублей —  это 20% от объ-
ема инвес тиций по всему региону. 
А за последние пять лет этот объем 
вырос до 82 млрд. рублей, что со-
ставляет почти 1/4 от общего объ-
ема инвестиций в экономику Калуж-
ской области.

Высокими темпами идет разви-
тие промышленных территорий: 
Индустриального парка «Ворси-
но», боровской площадки Особой 
экономической зоны «Калуга», аг-
ропромышленного парка «К-Агро» 
и мультимодального логистическо-
го комплекса «Фрейт Вилладж Вор-
сино». На всех этих площадках уже 
работают 22 компании, а это бо-
лее 6 тысяч рабочих мест с инве-
стициями почти в 100 млрд. руб-
лей. В 2017 году открылось пять 
новых компаний, на которых соз-
дано 200 рабочих мест. Вклад этих 
компаний в налоговые поступления 
бюджета, по нашим прогнозам, бу-
дет составлять порядка 30 млн. руб-
лей в год.

В наступившем году планирует-
ся открыть еще пять новых произ-
водств. Это 1,35 млрд. рублей ин-
вестиций, 175 рабочих мест и почти 
25 млн. рублей будущих поступлений 
в бюджет района.

Узнать, какие предприятия ра-
ботают на территории Боровского 
района и какую продукцию произ-

водят, можно на сайте администра-
ции в разделе «Товарно-продукто-
вый лэндинг».

— А как вы поддерживаете 
малый и средний бизнес?

— Развитие малого и среднего 
бизнеса —  один из приоритетов на-
шей деятельности. В районе работа-
ют более 3000 предпринимателей, 
и для их поддержки последние семь 
лет действует муниципальная про-
грамма, за счет которой возмеща-
ются затраты на приобретение обо-
рудования и выплачиваются гранты 
начинающим бизнесменам.

Помогаем в организации сельхоз-
ярмарок, обеспечиваем участие на-
ших производителей в конкурсах 
«Покупай калужское».

В 2017  году был реализован 
еще один формат взаимодей-
ствия с предпринимательским со-
обществом: ежемесячно проводи-
лись тематические «круглые сто-
лы» с обсуждением значимых для 
предпринимателей вопросов и при-
глашением экспертов.

Кроме того, мы активно сотрудни-
чаем с министерством экономическо-
го развития, Калужской торгово-про-
мышленной палатой, благодаря кото-
рым можно найти дополнительные 
инструменты в поддержку бизнеса.

ОБ АПК
— Говоря об экономических 

успехах, вы упомянули агра-
риев. Какие показатели у Бо-
ровского района в сельском хо-
зяйстве?

— Благодаря их труду в 2017 го-
ду мы выполнили все намеченные 
планы, а по некоторым показате-
лям их даже перевыполнили. На-
пример, зерна произвели на 25% 
больше, чем в 2016 году. А в при-
оритетном направлении для наше-
го региона —  молочном —   на 5% 
больше, чем планировали. Средний 
удой сейчас составляет 6 773 кг мо-
лока, что выше среднеобластного 
показателя.

Сегодня Боровский район входит 
в десятку лидеров региона по  ос-
новным сельскохозяйственным по-
казателям.

Благодаря сотрудничеству 
с  регио нальным министерством 
сельского хозяйства по програм-
ме «Устойчивое развитие сельских 
территорий», в прошлом году три 
молодые семьи смогли улучшить 
свои жилищные условия, мы ввели 
в эксплуатацию 4-ю очередь газо-
провода и построили парк в д. Крив-
ское. В 2018 году состав участни-
ков этой программы расширится.

О СОЦИАЛЬНОМ БЮДЖЕТЕ
— Такое бурное развитие эко-

номики наверняка позволило 
увеличить бюджет Боровско-
го района.

—  Консолидированный бюд-
жет 2017 года исполнен по дохо-
дам в сумме 2 млрд. 232 млн. руб-
лей. Темп роста составил 120%. 
Сегодня Боровский район занима-
ет 1-е место среди районов обла-
сти по объему налоговых и ненало-
говых доходов. Рост налоговых до-
ходов по сравнению с 2016 годом 
составил 19%.

—  Как изменилось в  свя-
зи с ростом доходов бюдже-
та финансирование социаль-
ной сферы?

— В 2017 году расходы на нее 
по сравнению с 2016-м увеличи-
лись на 10% и составили 107 млн. 
рублей.

На ремонты школ, детских садов 
и приобретение оборудования бы-
ло выделено более 40 миллионов 
рублей, что на 25% больше, чем 
в предыдущем году. Это позволи-
ло дополнительно улучшить мате-
риально-техническую базу учреж-
дений образования.

Кроме того, район вошел в фе-
деральную программу с проектом 
по  строительству новой школы 
на 1000 мест в Балабаново. Рабо-
ты планируется начать уже в этом 
году и завершить к концу 2019-го.

На сегодняшний день в районе 
решена проблема обеспечения ме-

стами в детских садах ребятишек 
от 3 до 7 лет. Теперь стоит задача 
создать ясельные группы. Для это-
го в 2018 году при поддержке ре-
гионального министерства образо-
вания и науки наш район вступает 
в программу «Создание новых мест 
в дошкольных учреждениях».

В наступившем году продолжим 
улучшать материально-техническую 
базу учреждений образования. Пла-
нируем внедрять современные мето-
дики преподавания и оборудовать 
современный класс робототехники. 
А в перспективе в одной из школ 
создать биоинженерный класс.

О БОРЬБЕ ЗА ЭКОЛОГИЮ
— 2017-й был Годом эколо-

гии. Но развитие промышлен-
ности, как правило, состояния 
окружающей среды не улучша-
ет. Каких результатов Боров-
скому району удалось достичь 
в плане сохранения и улучше-
ния экологической обстановки?

— Во-первых, произошел прорыв 
в решении проблемы реки Страда-
ловки. Буквально на днях мы запу-
стили первую очередь нового кол-
лектора, который позволил пере-
направить большую часть стоков 
на обнинские очистные сооруже-
ния. Оставшуюся четверть мы рас-
считываем перевести во II–III квар-
тале 2018 года. Таким образом, 
экологическая проблема реки Стра-

даловки будет решена на 100%, 
и она перестанет оправдывать свое 
название. Администрация Балаба-
ново уже запланировала работы 
по благоустройству на берегу го-
родской рекреационной зоны.

Во-вторых, на сегодняшний день 
уже реализуется проект по строи-
тельству очистных сооружений в де-
ревне Коряково. На завершающей 
стадии находится проект по перена-
правлению стоков из села Ворсино 
на очистные сооружения НЛМК. Ут-
вержден проект реконструкции рай-
онных очистных сооружений в Ер-
молино, его реализация начнется 
уже в этом году.

Кроме того, весь год велась рабо-
та по ликвидации стихийных свалок.

Благодаря бдительной позиции 
надзорных и правоохранительных 
органов были пресечены случаи вы-
рубки лесов и незаконной добычи 
полезных ископаемых.

Так что в Год экологии удалось 
решить многие проблемы и зало-
жить основу для решения остав-
шихся в 2018-м.

О СПОРТЕ
— В продолжение темы здо-

рового образа жизни хочу по-
интересоваться: что делается 
в вашем районе для развития 
спорта?

— Знаковым событием 2017 года 
стало открытие районного физкуль-

Боровский район: Быть в лидерах

В 2017 году были построены и введены в эксплуатацию четыре участка газопроводов.

 Боровский район входит в десятку лидеров региона 
по выполнению основных сельскохозяйственных 
показателей.
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турно-оздоровительного комплекса 
в Боровске. Была реорганизована 
боровская ДЮСШ, и сейчас в спор-
тивной школе «Звезда» занимаются 
около 500 воспитанников по 11 ви-
дам спорта.

Расширена лыжная трасса в бо-
ровском бору. Это позволит про-
водить официальные соревнования 
различного уровня.

Начата работа по благоустрой-
ству зоны около прежнего стадио-
на, что позволит сделать городской 
бор местом, где жители смогут за-
ниматься физкультурой и просто 
отдыхать на свежем воздухе в ком-
фортных условиях.

А самым крупным проектом 
2018 года станет, конечно, рекон-
струкция балабановского стадиона 
(его проектная стоимость —  20 млн. 
рублей). С просьбой об этом жители 
района даже обращались к Прези-
денту РФ Путину, так что вопрос на-
ходится на особом контроле, и мы 
намерены все работы провести ка-
чественно и в срок.

О КОММУНАЛЬНОЙ СФЕРЕ
— В прошлом году стартовал 

инициированный президентом 
проект «Формирование ком-
фортной городской среды». 
Какие города Боровского рай-
она приняли участие в его ре-
ализации?

— Боровск и Балабаново. Там 
было благоустроено 11 объектов 
дворового и общественного про-
странства. Программа продол-
жится в 2018 году. В ней примут 
участие почти все поселения Бо-
ровского района. На цели благо-
устройства в 2017 году израсходо-
вано 132 млн. рублей, что на 47% 
больше, чем в 2016-м. В году на-
ступившем планируем сконцентри-
роваться на строительстве и ре-
монте объектов инфраструктуры.

— А как обстояли дела с реа-
лизацией программы капиталь-

ного ремонта?
— В минувшем году было отре-

монтировано 16 многоквартирных 
домов на сумму 17,6 млн. рублей. 
На 2018 год запланирован ремонт 
в 12 домах, стоимость которого 
оценивается в 24 млн. рублей.

Мы провели работы по отсыпке 
дорог щебнем общей протяженно-
стью 44,2 км, выполнили ремонт 
2,3 км дорог в асфальтовом испол-
нении. В планах на 2018 год —  от-
сыпка щебнем почти 50 км дорог, 
а также ремонт 8,6 км асфальтобе-
тонного покрытия.

Параллельно с этим администра-
ция района планирует продолжить 
активное участие в рабочей груп-
пе по подготовке реконструкции 
федеральной трассы М3 «Украина».

Отдельно хочу остановиться 
на  вопросе электроснабжения. 
В 2017 году силами боровского 
РЭС были выполнены работы по ка-
питальному ремонту линий элек-
тропередач общей протяженно-
стью 67,5 км, заменены 72 опоры, 
расчищено 22 га трасс, произве-
ден капитальный ремонт 28 транс-
форматорных подстанций. В пла-
нах на 2018 год значится ремонт 
37 трансформаторных подстанций 
и реконструкция более 100 км ли-
ний электропередач.

Запланированы  прокладка элек-
тросетей и установка трансформа-
тора в деревне Сатино для обеспе-
чения электричеством земельных 
участков многодетных семей.

Продолжаются работы по газифи-
кации района. В 2017 году были по-
строены и введены в эксплуатацию 
четыре участка газопроводов в де-
ревнях Вашутино (3,96 км), Крив-
ское (4,05 км), Тишнево (0,47 км) 
и Куприно (0,42 км).

В 2018 году запланировано стро-
ительство уличных газопроводов 
в деревнях Подсобное Хозяйство 
Дома отдыха «Балабаново», Ува-
ровское и на улице Текстильной 

г. Ермолино. Продолжатся работы 
по проектированию восьми объек-
тов уличных газопроводов в дерев-
нях Кириллово, Сороковеть, Бавы-
кино, Городня, Писково, Машково, 
Заречье и Сатино (2-й этап). Раз-
витие газификации позволит рай-
ону увеличивать темпы жилищного 
строительства.

— Сколько жилых площадей 

было введено в Боровском рай-
оне за минувший год?

— Общая площадь введенного 
жилья составила 89 тыс. кв. м. По-
ставленный району план превышен 
на 12%.

В рамках реализации госу-
дарственной программы «Жи-
лье для Российской семьи» бы-
ло введено в эксплуатацию более  

10 тыс. кв. м жилья в д. Кабицыно.
Кроме того, завершается реа-

лизация программы переселения 
граждан из аварийного и ветхого 
жилья в Боровске. На улице Некра-
сова построено три 3-этажных кир-
пичных дома, и в скором времени 
98 боровских семей получат клю-
чи от новых квартир.

ОБ ОБРАТНОЙ СВЯЗИ
— Контакт с жителями у вас 

налажен?
— Одной из наших задач в ушед-

шем году было внимательное рас-
смотрение обращений граждан 
с соблюдением всех установлен-
ных законом сроков. В результате 
почти в 2 раза снизилось количе-
ство повторных обращений.

В практику были внедрены но-
вые формы взаимодействия с жи-
телями —  съезды старших по де-
ревням и встречи с активами посе-
лений. Возобновили мы и работу 
Общественного совета при главе 
администрации.

Были введены системы обратной 
связи и оценки качества оказыва-
емых услуг.

Сегодня перед нами стоит задача 
перевода услуг в электронный вид, 
что позволит существенно упро-
стить процесс их получения насе-
лением.

Говоря об обратной связи с жите-
лями, не могу не отметить результа-
тивную работу администраций посе-
лений. Уважаемые коллеги, давайте 
продолжать в том же конструктив-
ном русле!

Подготовила Лилия 
БУЛАЕВСКАЯ.

На правах рекламы.

НЛМК-Калуга —  один 
из крупнейших резидентов 
Индустриального парка 
«Ворсино».

Работы по строительству школы в Балабаново 
планируется начать в этом году и завершить 
к концу следующего.

Одна из задач —  строительство многофункциональных 
площадок при образовательных учреждениях.

Физкультурно-оздоровительный комплекс 
в Боровске открыли в конце прошлого года.

Ремонт дорог проведен и щебеночном, и в асфальтовом 
исполнении.

Фонтан в Боровске 
построен по программе 
«Формирование комфортной 
городской среды».
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Дачники и садоводы средней поло-
сы России знают: с нашим климатом 
лучше подстраховаться. То есть посе-
ять семена перцев, томатов, огурцов 
сразу нескольких сортов - и поздних, 
и ранних. Все теплолюбивые овощи 
с продолжительным сроком вегета-
ции пора высевать уже в конце фев-
раля. Это баклажаны, перец болгар-
ский, лук-порей, помидоры, корне-
вой сельдерей.

Баклажаны
Семена можно предварительно 

обработать стимулятором роста. И 
уже пророщенные (для этого нуж-
но подержать семена хорошо увлаж-
ненными пару дней в теплом месте, 
например на батарее) заделывают в 
увлажненный субстрат примерно на 
глубину 1 см.

Накройте горшочки пленкой или 
стеклом. Баклажаны любят тепло, 
поэтому проращивать их нужно при 
температуре от +25 до +30 ̊ С. Семе-
на обычно всходят на 7 - 14-й день.

Когда сеять: в 20-х числах фев-
раля.

Сельдерей
Сельдерей тоже имеет большой 

вегетационный период. Рассада 
должна побыть дома примерно 70 
дней, высаживают на грядки сель-
дерей в самом конце мая.

Когда сеять: в 20-х числах фев-
раля.

Болгарские перцы

Семена также можно обработать 
стимуляторами роста, прорастить 
и высадить в ящики примерно на 
глубину 0,5 см. Всходят они долго, 
от двух до трех недель. И требова-
тельны к температуре. Так же как 
и баклажанам, нужна теплая «по-
года» - от +25 до +30 0С.

Когда сеять: в 20-х числах фев-
раля.

Томаты
Садоводы со стажем готовят зем-

лю для томатов с осени, смешивая 
чернозем с перегноем, песком и 
торфом в пропорциях (3:3:1:1). Но 
можно купить уже готовую почву 

для рассады томатов.
Семена предварительно можно не 

проращивать, но обработать сти-
мулятором роста. Заделывают се-
мена в землю на глубину пример-
но 1 см. Почва должна быть хорошо 
увлажнена. После того как присы-
плете семена, хорошо опрыскайте 
верхний слой водой из пульвери-
затора. Держите ящики с семена-
ми в теплом месте, сверху можно 
прикрыть пленкой. Первые вхо-
ды появляются примерно на седь-
мой день.

Когда сеять: в 20-х числах февра-
ля высевают ранние сорта для по-
садки в открытый грунт. Во второй 
половине марта - ранние сорта для 
высадки под пленку. Детерминант-
ные и индетерминантные сорта для 
теплиц высевают в конце марта.

Огурцы
Как правило, рассаду огурцов вы-

севают в марте. Некоторые дачни-
ки предварительно закаляют семена 
огурцов, то есть перед посадкой про-
мывают в ледяной воде. Или даже за-
рывают в принесенный с улицы снег.

Когда сеять: в начале марта - для 
пленочных парников и теплиц, с 
25 марта - для высадки в открытый 
грунт. 

Капуста
Любит кислую почву, поэтому 

торфяные смеси для рассады не 

С 26 февраля 
по 4 марта

Благоприятные и неблагоприятные 
дни по древнекитайскому календарю

26 февраля, понедельник 
Увы, не самый удачный день. В первой 

половине можно заняться работой с бу-
магами, документами. Позже разумнее 
всего будет сконцентрироваться на ру-
тинных делах.

Часы удачи:  с 8.00 до 11.00.

27 февраля, вторник 
Благоприятный день для большин-

ства начинаний. Можно вступать в но-
вую должность, переезжать, начинать 
важные проекты. Плодотворными будут 
и деловые переговоры.

Часы удачи:  с 11.00 до 17.00.

28 февраля, среда 
Удача ждет тех, кто к ней хорошо под-

готовился. Сведите к минимуму импрови-
зацию и спонтанность. Сейчас для этого 
совсем неподходящий момент.

Часы удачи: с 14.00 до 18.00.

1 марта, четверг
В целом день выдастся весьма спо-

койным. Однако есть весьма серьезные 

противопоказания для того, чтобы начи-
нать новые дела.

Лучше посвятить себя завершению 
начатого, общению, встречам. К новым 
проектам приступим через несколько 
дней.

Часы удачи: с 10.00 до 13.00.

2 марта, пятница
Благоприятный день во всех отношени-

ях. Сегодня удастся сделать много без 
ущерба для качества.

Особенно повезет тем, чьи интересы 
связаны со строительством, образова-
нием, просвещением.

Часы удачи: с 12.00 до 18.00.

3 марта, суббота
День под знаком стабильности. Начи-

найте дела, которые вы рассчитываете 
вести долгое время или эффектом от 
которых собираетесь пользоваться не-
сколько лет.

Хорошо приниматься за новые проек-
ты и отправляться в путешествия.

Часы удачи: с 10.00 до 17.00. 

4 марта, воскресенье
День нейтральный. Лучшее решение - 

провести его в кругу семьи, по возмож-
ности тихо и спокойно, будто аккумули-
руя энергию перед грядущей неделей.

Хорошо заняться делами, которые под-
питывают вас положительной энергией.

Часы удачи: с 11.00 до 15.00.

Елизавета НЕБЕСНАЯ.

В феврале сажают как однолетние цветы, так и многолетние клубневые. Как 
правило, цветочные семена не заглубляют, лишь слегка присыпают землей, об-
рабатывая верхний слой почвы из пульверизатора. Итак, уже пора сажать се-
мена следующих растений:

� Петуния. Всходы появляются примерно на 14-й день.
� Лобелия. Ее стоит посеять просто на поверхности, слегка присыпав зем-

лей, сверху опрыскав водой.
� Клубневая бегония. Роскошная красавица прорастает долго, поэтому 

лучше обработать ее стимулятором роста.
� Примула. Сроки посадки во многом зависят от особенностей различных 

сортов. Но все же большинство высевают в конце февраля, тогда уже в мае 
можно будет любоваться цветущими растениями.

� Гелиотроп. Их семена любят свет, поэтому их высевают в ящички на по-
верхности почвы, чтобы семена всегда были на свету. Рассаду перемещают в 
горшочки, когда она вырастает до 5 - 6 см.

В марте высевают анютины глазки, более поздние сорта примул, вербены, 
астры, петунии. Некоторые садоводы рекомендуют присыпать семена снегом. 
Он растает и естественным путем заглубит семена.

Разбираемся с цветами
В ТЕМУ
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Какие овощи и цветы 
пора высевать 
на рассаду 

И семена, и землю для рассады 
сейчас нетрудно купить
в магазине.

В принципе не имеет значения. Как говорит 

наш постоянный эксперт Андрей Туманов: ес-

ли не поленились набрать садовой земли осе-

нью для рассады, можно купить любую землю, 

продающуюся в садовых центрах. Она уже под-

готовлена, оптимально обработана, состав, как 

правило, сбалансирован по минеральным органи-

ческим удобрениям. Какие емкости брать, тоже 

не имеет большого значения. Сейчас во многих 

магазинах, даже продуктовых супермаркетах, 

открываются отделы для садоводов, где прода-

ют торфяные горшочки или таблетки для расса-

ды. Рассаду из них потом очень удобно сразу с 

горшочком высаживать в землю.

Во что сажать?
КСТАТИ

Споры по этому поводу ведутся из года в год. 
Есть множество за и против пикировки. Но, 
увы, неопытные садоводы путают пикировку с 
пересадкой. Казалось бы, разница не велика, 
но существенна.

Пикировка - это пересадка сеянца в другой 
горшок, во время которой прищипывают кончик 
корня, чтобы он стал «кудрявее». Такую проце-
дуру любят томаты, но терпеть не могут перцы 
и баклажаны. Им пикировка просто противопо-
казана. И вообще большинство садоводов скло-
нятся к мнению, что пикировка - слишком хлопот-
ное дело, которое не дает ощутимых результа-
тов даже у томатов.

Пересадка - это перемещение сеянца из об-
щего ящика в индивидуальный горшок. Во вре-
мя этого процесса корневая система оголяется, 
часто повреждается, потому что в ящики семе-
на высевают плотно, корни соседних растений 
в процессе роста переплетаются между собой. 
Томатам, опять же, это не страшно. Перцы и ба-
клажаны такой операции могут не перенести.

А есть еще перевалка - пересадка из малень-
кой емкости в горшок побольше вместе с ко-
мом земли, в результате чего корни не повреж-
даются. Такое новоселье не повредит ни одно-
му растению.

Стоит ли 
пикировать?

ВОПРОС - РЕБРОМ

Подготовила Анна КУКАРЦЕВА.

Февраль! Взять семена и сеять

очень подойдут. Рекомендуется добавить 
в землю немного золы, которая поможет 
предотвратить появление болезни - чер-
ной ножки.

Когда сеять: ранние белокочанные сорта 
капусты - с 10 марта. Брокколи и цветную 
- с середины марта.
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Роман ЛЯЛИН  
(«КП» - Екатеринбург»)

После операции 
по удалению груди 
у нее забрали 
приемных детей.

История 40-летней Ирины 
Сомовой (имена изменены. - 
Ред.) из Екатеринбурга об-
летела всю Россию. Тысячи 
семей поддержали женщи-
ну, на которую ополчились 
«звери-чиновники». Ирина 
растила троих родных детей. 
Вдобавок Сомовы приютили 
двух малышей из детдома. И 
тут семейную гармонию рас-
топтала соцопека. Отобрала 
приемных ребятишек, а Ири-
ну назвала «трансгендером».

Причина тому - женщина 
решила отказаться от груди.

- Да, я сделала операцию по 
удалению молочных желез, - 
негодует Сомова. - Троих 
детей ею выкормила. После 
этого она стала некрасивая, 
очень большая. А мне нравят-
ся футболки, джинсы.

ОБРАЗЦОВАЯ СЕМЬЯ?
- Даньку я первый раз уви-

дела в декабре 2013-го, ему 
тогда было полтора годика, - 
делится с нами Ирина. - Мама 
Даньки была наркоманкой. 
Родился недоношенным, с 
врожденным заболеванием 
и сильно отставал в развитии.

Второго приемного ребен-
ка - Кирилла - Ирина приме-
тила в приюте, когда оформ-

ляла документы на Даньку. 
У него сложная форма ДЦП. 
Дети были под опекой у Со-
мовых, но они собирали до-
кументы на полноценное 
усыновление.

Казалось бы, идеальная се-
мья. Но было у Ирины весь-
ма сомнительное увлечение. 
В Инстаграме под мужским 
псевдонимом она вела блог о 
жизни… трансгендеров.

- В интернете такие персо-
нажи пользуются популяр-
ностью, вот и решила попро-
бовать, - объясняла позже 
женщина.

РАССЛЕДОВАНИЕ  
ПО СОЦСЕТЯМ

Инстаграм и подвел Ирину. 
Блог был привязан к сотово-
му номеру женщины, поэто-
му оказался в рекомендаци-
ях у сотрудницы районного 
управления соцполитики, с 
которой Сомова обсуждала 
тонкости процедуры усынов-
ления.

Блог настолько шокировал 
чиновницу, что она решила 
выяснить, кто из ее знако-
мых его ведет. На страничке 
оказались и фото самой Ири-
ны - уже после операции по 
удалению груди. Правда, без 
лица.

- Тетушки-чиновницы про-
вели целое расследование. 
Они фотографию Сомовой 
сравнили с десятками других 
снимков по губам, по родин-
кам, по ушам. Так они выяс-
нили, что блог ведет Сомо-

ва, - негодует адвокат Ирины 
Алексей Бушмаков.

Госслужащие задумались, 
кому они отдали на воспита-
ние детей. Вышли на клини-
ку, где Сомовой делали опе-
рацию. Там пояснили, что 
просто по желанию пациента 
орган ему не отрежут - даже 
за деньги. В случае Ирины 
основанием для вмешатель-
ства стала справка из психи-
атрической больницы. Со-
трудницы опеки узнали, что 
у Сомовой есть подтвержден-
ный диагноз - «трансгендер-
ность». То есть она мужчина 
в женском теле.

ВОЙНА ЗА ДЕТЕЙ
Позже на судебном заседа-

нии одна из чиновниц будет 
вспоминать:

- Сомова говорила, что мы 
не имеем права отбирать у нее 
детей, что она будет за них 
бороться. Обронила даже, что 
вместе со всей семьей уедет 
подальше от наших, как она 
выразилась, преследований.

Сомовы обратились в суд, 
чтобы доказать свое право 
воспитывать Даньку и Ки-
рилла.

- Думали, что судья встанет 
на нашу сторону, - вздыхает 
Ирина. - Внутренние раз-

мышления на тему транс-
гендеров - это мое личное. 
Я на всю жизнь мама своим 
детям и жена своему мужу.

Но представители Фемиды 
во время закрытого заседа-
ния решили, что в детдоме 
мальчикам будет лучше, чем 
с Ириной Сомовой. Больше 
того, фактически суд признал 
Ирину мужчиной.

- Гражданка Сомова иден-
тифицирует себя в качестве 
представителя мужско-
го пола, стремится к при-
нятию социальной роли, 
свойственной мужскому по-
лу, - бесстрастным голосом 
зачитывала судья текст при-
говора. - Врачебной комис-
сией установлена психоло-
гическая принадлежность к 
мужскому полу.

Несмотря ни на что, сда-
ваться Сомова не собирается. 
Она обжаловала решение в 
вышестоящем суде. А органы 
опеки, похоже, нацелились 
на родных детей Сомовых: 
полиция проверяет, испол-
няли ли они свои родитель-
ские обязанности.

- Родных детей из семьи  
изымают, когда их жизни 
и здоровью угрожает опас-
ность. Или если родители не 
исполняют свои обязанно-
сти. Про маму-трансгендера 
в законе нет ни слова, - пояс-
нил уполномоченный по пра-
вам ребенка Свердловской 
области Игорь Мороков. - Что 
касается детей, переданных 
по договору о приемной се-
мье и на усыновление, есть 
четкий перечень позиций. 
Например, приемный ребе-
нок должен воспитываться в 
традиционной семье.
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Ирина уверяет, что уменьшила грудь  
из эстетических соображений.  

И у них с мужем крепкая семья.

Суд признал мать троих 
детей мужчиной

«Ну и правильно 
отобрали у нее детей!»

Ульяна СКОЙБЕДА

Точка в конфликте поставлена: женщина врала, что «в бло-
ге просто фантазировала», чиновники с самого начала были 
правы.

Теперь начнется новый хайп: «Ну и что, что трансгендер: 
деткам все равно лучше в семье, где их любят, с папой и па-
пой! Вот на Западе…»

И здесь я буду яростно не согласна.
Сладкие картинки, где два ухоженных гомосексуалиста 

ласкают младенца, вызывают во мне оторопь, физический 
ступор и обморочный шок.

Кроха, изуродованный с первых дней. Даже если его  
не заставят с пяти лет принимать таблетки по перемене  
пола, блокаторы гормонов, малыш попросту растет в другой 
норме.

Бедное дитя.
Мне скажут: как же так? А гражданские права?
А я отвечу: психические больные поражены в правах. Транс-

гендерность не зря определяют в психиатрических больницах, 
как и гомосексуальность.

Мне бросят: а как же родные дети «радужных»? Многие из 
них хотят - и рожают, и даже заявляют об этом в соцсетях, 
следуя задаче: пропаганде извращения как нормальности.

А я останусь спокойна: да, это грустно, но здесь Бог решает, 
а не я. Родных детей у психически больных из-за одного диа-
гноза никто не изымает. Больные рожают больных и здоровых. 
Говорят, вероятность пятьдесят на пятьдесят.

«Детям нужна мама.  
Хоть трансгендер,  
хоть трансформер…»

Елена КРИВЯКИНА

В истории есть очевидные несостыковки. Во-первых, суд, назвав 
Ирину мужчиной, признал однополый брак. А в нашей стране такие за-
прещены. Допустим, у Ирины есть такое психическое расстройство, как 
транссексуализм. Но разве в результатах психиатрической экспертизы 
говорится, что Ирина воспринимает себя гомосексуалистом? Нет. Значит 
теперь она по идее должна уйти от мужа и начать сожительствовать с 
женщиной!  А может быть, мужу Ирины надо пройти психиатрическую 
экспертизу? Может, и у него какое-нибудь завихрение? Он ведь тоже не 
гомосексуалист и вряд ли бы захотел жить с женщиной, внезапно обер-
нувшейся мужиком. Думаю, сотрудники опеки попросту струхнули. Мало 
ли, начальство узнает, что у них тут какая-то странная родительница-
трансгендер. Традиционные ценности для России тема острая, лучше 
перебдеть, а дети, ну что дети...  Сейчас они в детдоме. Думаете, за 
ними очередь выстроится из приемных родителей? Если уж на то пошло, 
сотрудники опеки вначале должны были подобрать другую приемную 
семью и только потом изымать. Потому что детям нужна мама. Будь 
она хоть трансгендер, хоть трансформер. Кто-то мне возразит: лучше 
детский дом, чем моральное растление, мать-трансгендер испортит 
психику ребенку, привьет ему половые нарушения.

И вот что я на это отвечу: загляните как-нибудь в детдом. Когда вам 
навстречу выбегут дети с криком «мама» или «папа», когда вы посмотрите 
им в глаза, когда у вас будет ком стоять в горле и вы прочувствуете, 
что такое детдом, вы меньше всего будете думать о трансгендерах. Я 
вам обещаю.

 � ЕСТЬ МНЕНИЕ

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

«Транссексуализм - 
это врожденное 
психическое 
расстройство»

- Под «транссексуализмом» понимается 

стойкое неприятие человеком своего по-

ла и ощущение себя человеком противо-

положного пола,  - объясняет главный 

внештатный специалист по медицинской 

психологии и психотерапии Свердлов-

ской области Михаил Перцель.  - Это 

сопровождается стремлением приве-

сти свои анатомические черты к своим 

внутренним ощущениям. По междуна-

родной классификации болезней «транс-

сексуализм» относится к психическим 

расстройствам.

Больше фото 
и комментариев - 
на сайте kp.ru
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Евгений АРСЮХИН

Российский ученый 
может разгадать 
главную загадку 
астрофизики. 
Но денег на это нет.

Существует мно-
го способов попасть в 
число стран-лидеров, 
но самый верный - раз-
вивать фундаменталь-
ную науку. Это дорогая 
и умная игрушка, до-
ступная только подлин-
ным сверхдержавам.

СССР сверхдержа-
вой, безусловно, был. 
Современная Россия 
усиленно подает знаки: 
тук-тук, где тут клуб са-
мых развитых? Одним 
из таких знаков стало 
громкое заявление: на-
ша страна присоединя-
ется к поискам разгад-
ки самого запутанного 
ребуса современной 
астрофизики - надо 
всего лишь угадать, от-
куда в космосе берутся 
короткие, но чрезвы-
чайно мощные радио-
сигналы. За каких-то 
5 миллисекунд что-то 
(или кто-то) выстре-
ливает в простран-
ство столько энергии, 
сколько Солнце произ-
водит за 50 тысяч лет.

ШЕСТЬ 
МИЛЛИАРДОВ 
СВЕТОВЫХ ЛЕТ

Что это за сигналы 
такие? В 2007 году ав-
стралийские ученые, 
изучая старые записи 
своего радиотелескопа, 
обнаружили, что еще в 
2001 году приборы за-
фиксировали сигнал 
невообразимой мощ-
ности. Стали рыть ар-
хивы - нашли еще не-
сколько. Только в 2015 
году такой сигнал уда-
лось услышать в пря-
мом эфире. Все, что мы 
знаем о них сейчас, - 
то, что они не из нашей 
Галактики. В структуре 
всплесков различаются 
шум и искажения, ко-

торые сигнал нахватал 
за время путешествия к 
Земле. По ним можно 
прикинуть, издалека ли 
он к нам летел. Опреде-
лили, что расстояние - 
шесть миллиардов све-
товых лет, даль такая, 
что даже вообразить 
невозможно. Звезды, 
которые вы видите 
на небе простым гла-
зом, находятся не 
далее десятков свето-
вых лет. 

Темной ночью при-
смотритесь к созвездию 
Андромеды, видите 
туманное пятнышко? 
Это галактика, самый 
далекий объект, ко-
торый можно видеть 
простым глазом. До 
туманности Андро-
меды «всего» 2,5 мил-
лиона световых лет. 
На миллиард световых 
лет проникают лучшие 
телескопы. А тут шесть 
миллиардов! Эти ребя-
та так далеко от нас, 
но у них есть радио. А 
главное - возможность 
пульнуть столько энер-
гии, сколько наша ци-
вилизация не потребит 
и не произведет за всю 
свою историю.

ИНОПЛАНЕТЯНЕ?
Шутки шутками, но 

про инопланетян пи-
шут вполне серьезные 
научные издания. По-
тому что других объяс-
нений пока нет. Сна-
чала ученые подумали, 
что перед нами - звуки 
космических катастроф. 
Песня умирающих чер-
ных дыр, мелодия слия-
ния нейтронных звезд, 
которые нашли в кос-
мосе друг друга и анни-
гилировались. Гипотеза 
рухнула в 2016 году, ког-
да оказалось, что часть 
сигналов поступает из 
одной точки в созвездии 
Возничего. Снаряд, как 
известно, дважды в од-
ну воронку не падает, и 
вообразить, что в одной-
единственной точке про-
исходят столь мощные 
(а значит, и редкие) ка-
тастрофы - совершенно 
невероятно. Пошли в ход 
новые гипотезы, крайне 
гадательные. То говорят, 
что это сгорает темная 
материя. Она якобы со-
стоит из неких частиц, 
аксионов, которые изо-
брели специально, чтобы 
объяснить эти радиосиг-
налы. Аксионы распа-

даются - космос шумит. 
Но существует ли темная 
материя? Ее саму никто 
не видел! Да и хорошо 
ли, что ради объясне-
ния одного неизвестно-
го придумывают другое 
неизвестное? Другие 
пишут - это звучат стру-
ны, из которых яко-
бы состоит Вселенная. 
Но сами эти струны - 
крайне спорная гипоте-
за. Само собой, на сцену 
вытащили и иноплане-
тян.

Доминирование в ХХ 
веке Европы и США - 
следствие того, что 
именно там приду-
мали квантовую ме-
ханику. Многие уве-
рены: кто раскроет 
тайну этих радиосиг-
налов, тот перепишет 
физические законы. 
Телепортация, кро-
товые норы, машины 
времени, вечная жизнь 
и прочие технологии из 
фантастических рома-
нов прилагаются.

РОССИЯ 
В ПЕРЕДОВИКАХ?

Англосаксонский 
мир, понятное дело, в 
первых рядах. На пятки 
наступает Китай - там 
построили крупнейший 
в мире радиотелескоп. 
И наконец  Россия за-
являет, что она в игре!

Почему нет? От 
СССР нам достался 
радиотелескоп РА-
ТАН-600 на Северном 
Кавказе. Старенький, 
но уж очень сильно он 
когда-то свое время 
опередил, так что даже 
сейчас смотрится при-
стойно. И вот астроном 
Сергей Трушкин, кото-
рый на этом самом РА-
ТАНе работает, сделал 
недавно заявление: он 
за всплесками наблю-
дает уже полгода как! И 
даже один сигнал засек 
(но это не точно, пото-
му что аппаратура еще 
не была как следует на-
строена). Кажется, ли-
дерство у нас в карма-

не. Но дальше Сергей 
Трушкин рассказывает 
что-то странное. Ока-
зывается, для него и 
его товарищей поиски 
таких сигналов - хобби 
(так и сказал!). В пла-
нах научного началь-
ства цель тысячелетия 
не значится. Трушкин 
расчехлил в свобод-
ное от работы время 
ту часть РАТАНа, что 
долгие годы стояла за-
консервированной. 
Взял приборы, кото-
рые валялись на скла-
де. Когда-то купили, не 
пригодились. Хотели 
их улучшить, но денег 
не нашли. Нужно бы-
ло 30 тысяч долларов. 
Меньше двух миллио-
нов рублей! Кварти-
ру в Москве за такие 
деньги не купишь. Ме-
лочь вроде, а поди до-
будь. Почему же два 
миллиона рублей не 
нашлось?

...Трушкин говорит, 
что у него всего не-
сколько лет. В ЮАР и 
в Канаде строятся два 
монструозных радио-
телескопа. Специально 
для поиска таинствен-
ных всплесков...

Проблема в том, что 
люди у нас очень хо-
рошие. Великие, я бы 
сказал. Придешь в Ака-
демию наук - такие пер-
соны достойные. Усо-
мнишься где-нибудь 
у себя в Фейсбуке ти-
хонько, может, что-то 
у нас в науке не так? 
Налетят: «Да вы знае-
те, на кого вы руку под-
няли, это такие умы!» 
В итоге Трушкины без 
денег что-то клепают 
на коленке, хорошим 
людям - чины и звания, 
а научную революцию 
XXI века сделает кита-
ец, и, что самое обид-
ное, мы даже его имя 
выговорить не сможем.

Клуб любознательных
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Новейшие открытия ученых - 
в программе «Теорема Лаговского» 

слушайте по воскресеньям 
в 14.45(мск) на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Увы, инопланетян найдем не мы?

Пока астроном-энтузиаст Сергей Трушкин 
ищет смешные по мировым меркам 

деньги на исследование века, китайцы 
построили самый большой в мире 

радиотелескоп (фото слева).
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Елена БОДУЭН

Певица обвиняет  
свою бывшую  
подругу Елену Кипер  
в обмане.

В нашем шоу-бизнесе лю-
ди часто работают друг с дру-
гом на доверии, на дружеских 
отношениях, но иллюзии о 
дружбе разбиваются после 
первых же разговоров с юри-
стами.

Сколько еще будет таких 
неприятных историй? Одна 
развивается прямо сейчас - 
Лолита обвиняет своего про-
дюсера Елену Кипер в мошен-
ничестве.

С Еленой Милявская со-
трудничала несколько лет - 
женщин связывали друже-
ские отношения, а также 
договор, по которому певи-
ца передала продюсерскому 
центру Кипер право распо-
ряжаться ее творческим на-
следием.

ГДЕ ДЕНЬГИ, ЛЕН?
- Я выяснила, что Елена об-

манывала меня, продавая мне 
чужие песни, выдавая их за 
свои, например, - рассказы-
вает Лолита. - Говоря автору, 

находящемуся в стесненных 
обстоятельствах, что просто 
так его песни никто не ку-
пит. А вот через нее это бу-
дет проще, но ее услуги стоят 
10 процентов (речь о песне 
«Ориентация Север», кото-
рую написала Юлия Осина-
Фридман, получившая за нее 
1000 долларов от Елены, а 
та взяла за нее с Лолиты аж 
15 000 «зеленых». - Ред.). Я 
подписала с Кипер пятилет-
ний контракт, чтобы она мог-
ла заниматься реализацией 
всего, что у меня есть, - весь 
мой съемочный, концертный, 
песенный материал перешел 
в ее ведомство. Это нормаль-
ная общемировая практика, 
когда артист снимает с себя 
подобную головную боль и 
когда специальные фирмы 
занимаются размещением 
контента на различных плат-
формах, слежением за про-
движением песни… И мы 
ударили по рукам.

Я не прочитала наш пяти-
летний договор, так как у нас 
было 10 лет дружбы. Поду-
мала: ну какая-то безделица, 
договор с подругой! Я бы ни-
когда не обратила внимания, 
что у меня есть проблемы с 
выплатой отчислений, если 

бы поклонники не увидели, 
что мои песни постепенно 
исчезли со всех платформ, 
где были размещены раньше. 
Я спросила Лену: а где? Она 
ответила, мол, мы переходим 
в другую компанию. И в тече-
ние двух месяцев мои песни 
заливались коряво - у меня 
даже никто не взял нормаль-
ные по звуку версии песен. 
Я написала письмо Лене и 
ее партнеру Артему Боровко-
ву, объяснив, что меня это 
не устраивает. Как выясни-
лось потом, она перепродава-
ла мой материал различным 
рекорд-компаниям. Органи-
зовалось 4 посредника, и те 
отчисления, которые я по-
лучала, пройдя через столь-
ко промежуточных пунктов, 
превращались в крохи. Когда 
я поговорила с людьми, кото-
рые покупали или отдельные 
композиции, или весь мой 
бэк-каталог (старые песни), 
они рассказали, какие сум-
мы переводили. Я сказала, 
что не хочу больше работать с 
Леной, и услышала от ее пар-
тнера Артема, что я, конечно, 
имею право не получать свои 
деньги, но они свои деньги на 
мне получать хотят и будут. 
С наглым выражением лица 
мне сказали: «Ты сама под-
писала - сама виновата, вот 
сиди и не питюкай». И я ре-
шила положить этому конец.

«ДУРА, НЕ РАЗОБРАЛАСЬ 
С ДОГОВОРОМ»

- На сегодняшний день 
бэк-каталог - а это вся моя 
жизнь начиная с 2000 года, 
все песни - проданы Леной 
за приличную сумму денег, 
из которой я тоже ничего 

не получила, - продолжает 
певица. - Я должна вернуть 
по праву свою интеллекту-
альную собственность. Ка-
ков размер упущенной мною 
выгоды, я не знаю. Я честно 
говорила, что не буду счи-
тать, сколько я потеряла. 
Сама дура, не разобралась с 
договором и поздно увидела 
проблемы, потому что была 
занята. Давайте разойдемся 
мирно, я даже не буду через 
суд просить свою долю. Мне 
сказали, что я могу ничего 
не получать, а они будут, по-
ка действует договор. Но вот 
тут разозлилась я и сказала, 
что теперь никто ничего по-
лучать не будет. Я хочу через 
суд арестовать бэк-каталог, 
чтобы никто не мог на нем 
зарабатывать. Мы попросили 
убрать из всех соцсетей Еле-
ны Кипер описания тяже-
лейшего труда, который она 
в меня вложила. Хочу, чтобы 
ее имя в сочетании с моим 
больше не звучало.

Подружки на миллион: 
когда-то Лолита и Елена 

Кипер были 
неразлейвода, а теперь 

будут делить деньги 
через суд.

 � КОМПЕТЕНТНО

«Многое 
зависит 
от условий 
договора»

- Споры между артистом 
и продюсером стары как 
мир, - говорит Максим Дми-
триев, генеральный директор 
РАО (Российского авторско-
го общества). - Как артисту 
проверить, справедливы ли 
отчисления, если они пере-
дали права продюсеру? Все 
зависит от условий договора 
между артистом и продюсе-
ром. Если таковые предусма-
тривают контроль артиста в 
анализе доходов, то, конеч-
но же, он это сможет сделать. 
Схема выплаты процента от 
дохода (роялти) как раз этот 
случай. Очень часто продю-
сер платит артисту фикси-
рованную, разовую сумму 
за передачу прав, то в этом 
случае артист уже не может 
претендовать на роялти. Что 
касается слов Лолиты о том, 
что ее бэк-каталог был пере-
продан 4 раза, - возможно 
все. Все регулируется усло-
виями договора.

- Как нам кажется, этот конфликт несколько надуман-
ный, - говорит адвокат Виктор Пастернак, выступающий 
от лица Елены Кипер. - Долгие годы Елена и Лолита со-
трудничали, никаких проблем не было. Все контрактные 
обязательства выполнялись в полном объеме, и ни у кого 
не было никаких нареканий. Мы были удивлены, узнав, что 
певица Лолита имеет к Елене претензии. Так как в то время, 
когда каталогом певицы занималась компания Кипер, все 
вознаграждения ей перечислялись в полном объеме. Смотрите на сайте kp.ru хит Лолиты 

«Ориентация Север» и сами решайте,  
стоит ли он 15 000 долларов
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Лолита:

Продюсер покупала песню 
за тысячу долларов, а мне  
продавала за пятнадцать

 � ОТВЕТНЫЙ ХОД

«Лолита получила все 
в полном объеме»
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Максим ЧИЖИКОВ

Спортивный 
чиновник убежден, 
что кто-то очень 
заинтересован в том, 
чтобы подставить 
россиян на Играх 
в Пхенчхане.

- В допинг-пробе кер-
лингиста Александра 
Крушельницкого, который 
вместе со своей женой 
Анастасией Брызгаловой 
выиграл в дабл-миксте 
олимпийскую 
«бронзу», нашли 
мельдоний. Ка-
кие у вас есть 
версии, как он 
мог туда по-
пасть?

- Я не могу 
сказать, что это 
версии. Мы ве-
рим Александру 
Крушельницко-
му, прекрасному 
спортсмену и за-
мечательному че-
ловеку, что он не 
пил мельдоний. 
Во-первых, пото-
му что с конца 
2015 года мы его 
не получаем. Во-
вторых, мельдо-
ний для керлин-
гиста вообще не 
важен, как, допу-
стим, и зеленка. 
В-третьих, 22 ян-
варя 2018 года 
Александр сдал десятую про-
бу, и она отрицательная. А вот 
12 февраля, когда сделали 
пробу в Корее, она оказалась 
положительной. Можете себе 
представить человека, кото-
рый поехал с женой на Олим-
пиаду, ночью встал, втихаря 
от нее стал пить мельдоний... 
А Александр - абсолютно нор-
мальный человек, хороший 
спортсмен, первый номер 
мирового рейтинга. Есть ло-
гика в этих действиях? На мой 
взгляд, нет. Врач теоретиче-
ски мог подложить? Врач у 
нас пять Олимпиад прошел, 
опытный человек. Он подпи-
сал бумагу в конце ноября 
2015 года, что мы мельдоний 
не получаем.

Те, кто это сделал, на мой 
взгляд, недалекие люди. Кер-
лингисту дали мельдоний. И 
что, он точнее стал кидать? 
Какая логика? На мой взгляд, 
это чистая провокация. По-
тому что пара выглядит ве-
ликолепно, Настя Брызга-
лова  - Анджелина Джоли, 
а Крушельницкий  - Джеймс 
Бонд. После этого и получа-

ем вот такую проблему. Как 
мы понимаем, если бы не он, 
значит, был бы другой. Кто-то 
очень не хочет, чтобы мы шли 
с российским флагом на за-
крытии Олимпиады.

- В то, что мог подсыпать 
кто-то из своих, вы тоже 
не верите?

- На 99,9 процента я отвер-
гаю этот вариант. Да, была 
еще наша пара на сборах в 
Японии. И для чего она под-
сыпала мельдоний? Чтобы 
дальше играть на первенстве 
мира? Знаете, за руку я их не 

держал, как и других людей. 
Знаю, что ему подсыпали. Кто 
подсыпал, не знаю.

- А каково содержание 
мельдония в пробе?

- Примерно одна таблетка. 
Это не массовое, а одноразо-
вое применение.

- А где сейчас спор-
тсмен?

- Александр Крушельницкий 
был в Сеуле, встречался с ад-
вокатом, который занимался 
другими нашими спортсмена-
ми перед Олимпиадой, под-
писал бумагу на ведение дел.

- Какие действия еще 
собираетесь предприни-
мать?

- Мы запросили записи с ви-
деокамер в Японии и Южной 
Корее. Подали заявление в 
Следственный комитет Рос-
сии, чтобы там разобрались 
в этой ситуации.

P. S. Вчера Спортивный 
арбитражный суд, который 
действует в Пхенчхане, от-
ложил рассмотрение дела 
Крушельницкого. Результат 
пробы Б тоже показал нали-
чие мельдония.

Сергей КИРИЛЛОВ

У фигуристки Габриэлы 
Пападакис во время 
короткого танца 
распахнулось платье, 
и это сыграло решающую 
роль в борьбе за «золото».

Олимпиада испытывает на проч-
ность не только нервы, но и спор-
тивную экипировку. Так, у фран-
цуженки Габриэлы Пападакис, 
выступающей в танцах на льду в 
паре с Гийомом Сизероном, при 
выполнении одного из элементов 
сильно съехала набок верхняя часть 
платья, обнажив грудь.

- Мой костюм раскрылся. Было 
тяжело. Такое случилось со мной 
впервые. Однако я старалась оста-
ваться сфокусированной и хотела 
закончить программу без других 
эксцессов. Это мой самый страш-
ный кошмар, который произошел 
на Олимпиаде. Я сразу это почув-
ствовала. Я молилась. Это все, что 
я могла сделать, - сказала Габриэла, 

которая в результате этого конфуза 
вместе со своим партнером ока-
залась после короткого танца на 
втором месте.

Вчера Пападакис - Сизерон выи-
грали произвольный танец, но дотя-
нуться до канадцев так и не смогли, 
уступив им по сумме менее одного 
балла!

Фигурное катание. Танцы. 

Итоговая классификация. 
1. Тесса Вирту/Скотт Моир (Ка-
нада) - 206,07. 2. Габриэла Папа-
дакис/Гийом Сизерон (Франция)  - 
205,28. 3. Майя Шибутани/Алекс 
Шибутани (США) - 192,59… 5. Ека-
терина Боброва/Дмитрий Со-
ловьев - 186,92… 13. Тиффа-
ни Загорски/Джонатан Гурейро 
(оба дуэта - Россия) - 162,24.

Спорт

 � СКАНДАЛ

Андрей СОЗИН, первый вице-президент 
Федерации керлинга России:

Допинг 
Крушельницкого - 
это провокация

Александр Крушельницкий 
и его жена - партнер 

по керлингу Анастасия 
Брызгалова - очень серьезно 

готовились к Олимпиаде.
 � КОНФУЗ
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Война против Войнова
Сергей КИРИЛЛОВ, 
Евгений НЕСЫН

Американцы хотят 
убрать с Олимпиады 
нашего хоккеиста.

Защитник сборной России 
Вячеслав Войнов должен быть 
изгнан с Игр, кричат амери-
канские журналисты. Именно 
они на пресс-конференции на-
помнили МОК, что в 2015-м 
наш хоккеист обвинялся в Ка-
лифорнии в домашнем наси-
лии и был осужден на 90 дней 
тюремного заключения. (После 
этого «Лос Анджелес Кингз» 
разорвал контракт с хоккеи-
стом, и Войнов перебрался в 
питерский СКА.)

- Конечно, МОК и Между-
народная федерация хоккея 
(ИИХФ) могут провести до-
полнительное расследование. 
В данном случае ИИХФ должна 
была принимать это решение, - 
последовал ответ от директора 
МОК по коммуникациям Мар-
ка Адамса.

Федерация хоккея России 
оперативно ответила западным 
СМИ в Твиттере:

- Войнов имеет право уча-
ствовать во всех международ-
ных турнирах. Войнов и его же-
на живут вместе в счастливом 
браке. Мы просим СМИ ува-
жать частную жизнь спортсме-
на и немедленно прекратить 
спекуляции по этому вопросу.

Но почему вдруг всплыла эта 
история? Все очень просто. Се-
годня на Олимпиаде состоят-
ся хоккейные четвертьфиналы. 
Россия играет с Норвегией, а 
команда США с Чехией. А вот 
в полуфинале наши дорожки с 

американцами пересекаются. 
Напомним, что на групповом 
этапе мы разгромили сборную 
США - 4:0, не оставив им ни-
каких шансов. Может, янки ду-
мают, что смогли бы обыграть 
нас без Войнова?
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Следим за Играми 
с дневником
Олимпиады

на Радио «КП».
Слушайте в течение дня.

FM.KP.
RU

 � КСТАТИ

Словенского хоккеиста 
удалили с Игр

Это уже второй допинг-скандал на Олимпиаде. Вслед за нашим кер-
лингистом Александром Крушельницким положительную пробу сдал 

нападающий сборной Словении Жига Елич, которого досрочно 
лишили аккредитации и отправили домой.

Во вчерашнем матче 1/8 финала против сборной Норвегии Елич 
не играл, и скандинавы победили в овертайме - 2:1.

Наш четвертьфинальный матч против норвежцев начнется 
в среду, 21 февраля, в 10.40 по московскому времени.
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Защитник Вячеслав Войнов (№ 26) в матче против 
сборной США (4:0) сделал голевой пас, с которого 

шайбу забросил Илья Ковальчук (№ 71).

Эксклюзивные 
интервью и аналитика - 

в спецразделе
«Олимпиада»

на сайте kp.ru

Серебряная грудь

Танец французской 
пары, после того 
как у Габриэлы 

Пападакис 
обнажилась грудь, 

был смазан.
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Анна ДОБРЮХА

«Комсомолка» вместе с ру-
ководителем Национального 
агентства по безопасности 
пациентов Алексеем Стар-
ченко добилась включения 
новейших расходных мате-
риалов для стоматологии по 
полису ОМС. 

ТАРИФ «ГОСГАРАНТИЯ»
Нередко, заглянув в каби-

нет врача-стоматолога рай-
онной поликлиники, мы 
слышим: если хотите нар-
коз и материалы для пломб 
бесплатно, то они будут, 
мягко говоря, не са-
мыми лучшими. Вро-
де бы логично: денег 
на здравоохранение 
у нас всегда не хва-
тает, вот и закупают 
для государственных 
и муниципальных ле-
чебниц что подешевле. 
И если пациент хочет, на-
пример, современные свето-
отверждаемые пломбы, то, 
как правило, получает от-
вет: этот материал в ОМС и 
близко не вписывается, за 
это однозначно надо пла-
тить!

- Такая ситуация - факти-
чески введение в заблужде-
ние потребителя медицин-
ских услуг, то есть пациента, 
- подчеркивает руководитель 

Национального агентства 
по безопасности пациентов 
Алексей Старченко. - По-
тому что тариф, по которому 
поликлиники и больницы 
получают оплату за оказан-
ную медпомощь, включает 
стоимость расходных ма-
териалов. И - внимание! - 
сегодня ни одна программа 
госгарантий (документ об 
оказании бесплатной мед-
помощи гражданам Рос-
сии. - Авт.), утверждаемая 

правительством, не содер-
жит ограничений по видам 
и стоимости расходников. 
Это значит: пациенту долж-
ны предоставить то, что ему 
необходимо по медицин-
ским показаниям и исходя 
из современных стандартов 
лечения.

РЕГИОНЫ ИДУТ В ОТКАЗ
- По этой теме я почти 

полгода добивался офици-
ального ответа Минздрава 
и хочу обнародовать его че-
рез «КП», чтобы все знали, 
- рассказал Алексей Стар-
ченко еще в середине про-
шлого года. - Правитель-
ство РФ утверждает базовую 
программу ОМС, в которой 
перечислены в том числе за-
болевания зубов - кариес, 
пульпит и другие. То есть те 
заболевания, которые тре-
буют пломбировки. В этой 
программе госгарантий ни-
какие расходные материалы 
не ограничены. То есть все, 
что предусматривается со-
временными стандартами 
лечения, без ограничений 
должно быть предостав-
лено пациенту бесплатно. 
Если человеку необходима 

светоотверждаемая пломба, 
она должна быть включена в 
территориальную програм-
му ОМС того региона, где 
живет пациент, и оплачена 
за счет средств ОМС.

СУДЫ ОТМЕНЯЮТСЯ
Один из читателей «КП», 

Олег Л. из Саратова, по сове-
ту нашего эксперта Старчен-
ко решил отстаивать свои 
права и отправил ссылку на 
программу госгарантий и на 
официальный ответ Минз-

драва в свои региональные 
органы здравоохранения 
и фонд ОМС. Отовсюду 
пришли отписки: мол, у нас 
в документах дословно не 
написано, что в ОМС входят 
светоотверждаемые пломбы. 
Но пока саратовец собирал 
документацию, пришла от-
личная новость.

- После наших совместных 
бомбардировок разных ин-
станций Минздрав и Феде-
ральный фонд обязательного 
медстрахования выпустили 
документ, который напря-
мую говорит о включении 
пломб из фотополимеров 
(то есть светоотверждаемых 
пломб) в базовую программу 
ОМС, действующую во всех 
регионах России, - подчер-
кивает Старченко. - Теперь 
люди могут ссылаться на эти 
конкретные рекомендации 
(см. «Официально»).

Д
ар

ья
 М

ИТ
РО

Ф
АН

О
ВА

ОФИЦИАЛЬНО
Что полагается 
пациентам стоматологов 
по полисам ОМС 

Восстановление зуба пломбой I 
- VI класса по Блэку с использовани-
ем материалов из фотополимеров, 
включая полирование пломбы.
Документы:

� Программа государственных га-
рантий бесплатного оказания граж-
данам медицинской помощи на 2017 
год и на плановый период 2018 и 
2019 годов (Постановление прави-
тельства РФ от 19.12.2016 № 1403);

� методические рекомендации по 
способам оплаты медицинской помо-
щи за счет средств обязательного 
медицинского страхования, Прило-
жение 7 (письмо Минздрава России 
№ 11-7/10/2-8080 и Федерального 
фонда обязательного медицинско-
го страхования № 13572/26-2/и от 
21.11.2017).

Современные пломбы стали 
бесплатными. Зуб даю!

Здоровье
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Телевизор

- Миша, 
я лечу тебя 
бесплатно - 
совсем как 
взрослого!

СОВЕТ 
ЭКСПЕРТА

- Если в стоматологической кли-
нике, куда вы обратились по полису 

ОМС, вам пытаются навязать платные 
услуги, сразу же звоните в свою страхо-
вую компанию, выдавшую полис ОМС. 
Медицинские страховщики сейчас 

помогают защищать право паци-
ентов на качественную бес-

платную медпомощь.

Окончание. 
Начало на < cтр. 1.

В 2004 года он стал руково-
дителем дирекции информа-
ционных программ Перво-
го канала, ради чего ушел из 
кадра (делая исключения по 
особым случаям вроде «Пря-
мых линий» с президентом). 
А тут, получается, вернулся.

Второй раз пришлось удив-
ляться, когда в самом начале 
выпуска Клейменов вышел 
из-за стола и подошел к ви-

деостене. На экране засты-
ла фотография керлингиста 
Александра Крушельницкого, 
в допинг-пробе которого об-
наружили мельдоний. Силуэт 
спортсмена вдруг выехал из 
видеостены в студию, оста-
новившись рядом с ведущим 
на манер голограммы. Вроде 
ничего особенного - такие 
штучки изобретены уже дав-
но, но живенько вышло.

- Мы полностью изменили 
набор оборудования, - рас-
сказал «КП» технический 
директор дирекции информа-
ционных программ Первого 
канала Антон Филиппов. - В 
частности, заменили стацио-
нарные камеры на два ро-
ботизированных крана со 
свободной траекторией по-
лета. Это самые настоящие 
камеры-роботы. Боковая 
видеостена может работать 
в сочетании с виртуальной 
графикой - выезжающий в 
студию керлингист это про-
демонстрировал. Появилась 
точка, на которой ведущий 
работает стоя. 

Наконец, ведущий теперь 
может сам запускать графи-
ку или ролик на видеостене 
при помощи интерактивного 
экрана-тачскрина, встроен-
ного в стол.

Программа от 19 февра-
ля - это уже второй эфир из 
новой студии. Первым стал 
юбилейный выпуск от 1 ян-

варя, посвященный 50-ле-
тию «Времени», который 
также вел Кирилл Клейме-
нов. Напомним, тогда го-
стем программы был Влади-
мир Путин. С тех пор студию 
окончательно довели до ума.

Подготовил  
Сергей ЕФИМОВ.

Пе
рв

ый
 к

ан
ал

На самом деле никакого керлингиста рядом с Кириллом 
Клейменовым нет. А кажется, что есть. Технологии!

Новое «Время»:

Где Екатерина Андреева и надолго ли 
вернулся Кирилл Клейменов

«Время». Ежедневно, 21.00.

Екатерина Андреева  
по-прежнему ведет «Время».

ВОПРОС - РЕБРОМ

Куда дели прежних ведущих?
В ближайшее время Кирилл Клейменов продолжит вести 

будничные выпуски «Времени» на центральный регион страны. В 
субботнем выпуске его заменят Екатерина Андреева и Виталий 
Елисеев по очереди. Они же ведут программу в будни на дубли 
вещания (так называемые орбиты - их четыре). Воскресный выпуск 
по-прежнему за Виталием Фадеевым.

Слухи об уходе Екатерины Андреевой из программы - всего лишь 
слухи, сообщили «КП» на Первом канале, а новый график работы 
ведущих связан с необходимостью хорошенько обкатать новую 
концепцию. Сколько на это потребуется времени, пока неизвестно.
Судя по всему, новое «Время» становится итоговой программой 
дня с уклоном в аналитику, а не просто расширенным выпуском 
новостей. Кстати, рядовые новостные выпуски тоже выходят из 
новой студии.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Нигерийский атлет занял 
на Олимпиаде в Корее три-
ста тысяч евро. 

�  �  �
- Говорят, кондуктора 

трамвая поймали на кор-
рупции.

- Чего такого он на-
творил?

- Этот подлец съедал 
все счастливые биле-
тики.

�  �  �
В России, если человек 

с рыбалки возвращается 
трезвый и с рыбой, то он 
считается браконьером.

�  �  �
В новостях сказали, 

что ожидается большой 
снегопад и все, кто соби-
рается в дорогу в такую 
погоду, должны иметь с 
собой цепи, лопату, оде-
яло, обогреватель, бук-
сировочный трос, фона-
рик, запасное колесо...

Сегодня в маршрут-
ке я, похоже, выглядел 
странновато...

�  �  �
Палка сделала из обезья-

ны человека. Вторая палка 
сделала из него лыжника!

�  �  �
Сорок лет я задавался 

вопросом, кто же такие 
ВОСАДУЛИ, которые в 
огороде.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Пациент Кащенко. 8. Какая 
звезда Голливуда десять 
месяцев брала уроки тан-
цев и вокала ради съемок 
в мюзикле «Чикаго»? 9. Ис-
пытательный ... 10. В каком 
городе можно увидеть самую 
большую коллекцию картин 
Пабло Пикассо? 11. Элек-
тронный документ. 12. Один 
из главных танцев Средневе-
ковья. 13. «Словно Врубель 
наш вдохновенный, лунный 
... тот профиль чертил». 17. 
Литургическая книга. 18. 
Небогатый ... у рыбака. 19. 
«Пламенем вспыхнет огнен-
ный глаз - девочку чудом 
спасет ...». 20. Шнапс у 
японцев. 21. «А бывало, за-
жигали ранним вечером ме-
ня. В окна бабочки влетали 
и кружились у огня». 22. Что 

губит принятый парламентом 
закон? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Миро-
вая марка джинсов. 2. Кто 
из гоголевских героев косил 
под ревизора? 3. Исконно 
русский путешественник. 
4. Какому режиссеру мир 
обязан жанром итальянского 
вестерна? 6. Чем ловит теле-
видение лопухоидов Гробыня 
из фэнтези «Таня Гроттер и 
магический контрабас»? 7. 
«Несколько извинений выгля-
дят менее убедительно, чем 
одно» (английский классик). 
11. «Геноцид» против кома-
ров. 14. Горная дисциплина 
велоспорта. 15. Из-за чего 
сериальный доктор Хаус по-
стоянно испытывает сильные 
боли в ноге? 16. Шрифт от 
руки. 17. Что коллектив объ-
являет негодяю?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Псих. 
8. Зеллвегер. 9. Пуск. 10. Барселона. 11. Файл. 12. 
Эстампи. 13. Луч. 17. Богородичны. 18. Улов. 19. 
Контрабас. 20. Саке. 21. Керосинка. 22. Вето. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Левайсы. 2. Хлестаков. 3. Землепро-
ходец. 4. Леоне. 6. Слухач. 7. Хаксли. 11. Фумигация. 
14. Нортшор. 15. Инфаркт. 16. Курсив. 17. Бойкот.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ � доставку

�  качество печатина

на статьи� 

для публикации� 

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы 50057, 31470, 32353 
Тип. № 303 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» «НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
 «ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2018», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 265 734 экз.
Тираж сертифицирован Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», Старый 
Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, 6-й этаж, Москва, 127287. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, 
факс - (495) 637-64-22; e-mail: kp@kp.ru; 
Web-сервер: www.kp.ru; 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82; 
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

 �  Учредитель, редакция и издатель газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2018. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

 � КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА � АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

 �  Главный редактор, 
генеральный 
директор 
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Шеф-редактор 
А. ГАНЕЛИН.

 � РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

О. НОСОВА 
(первый зам. главного редактора), 
Е. ДУДА (зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ (зам. главного редактора),
Л. ЗАХАРОВ (зам. главного редактора), 

П. САДКОВ (зам. главного 
редактора),
Е. САЗОНОВ (зам. главного 
редактора),
А. СЕМЕНЦОВ (зам. главного 
редактора),
А. СЕДОВ.

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует 
стилист-имиджмейкер Вика МАЙОРОВА:

- Черное платье в белый горох отлично 
смотрится с красными аксессуарами и обувью. 

Асимметричный шлейф уже неактуален, поэтому 
лучше выбрать классический силуэт платья.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Екатерина МЕЩАНКИНА, 28 лет, Самара: 
- Занимаюсь сферой общественного 
питания и очень люблю свою работу. 

Помимо основной сферы деятельности, 
у меня еще очень много интересов: рисую 

маслом и акрилом, занимаюсь спортом, 
люблю плавать, увлекаюсь воздушной 

акробатикой и посещаю различные 
творческие мастерские классы.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Следующий номер «Комсомольской правды» 
выйдет во вторник, 27 февраля. 

Поздравляем читателей с Днем защитника Отечества!
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ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

Прогноз погоды на завтра, 22 февраля

Восход – 07:41 Луна 
Закат – 17:56 1 четверть

Давление – 
752 мм рт. ст.

Относительная влажность 
воздуха – 89% 

Ветер 
северо-восточный, 0-1 м/с

 ночью днем
Калуга -20...-18 -11...-9

Малоярославец -20...-18 -11...-9

Спас-Деменск -20...-18 -11...-9

Жиздра    -20...-18 -11...-9
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